

衆議院環境委員会議録 第一百九十九回

境

委

員

会

議

第

十

号

平成二十八年四月二十二日(金曜日)

午前九時開議

出席委員

委員長 赤澤 亮正君

理事 北川 知克君

理事 藤原 崇君

理事 松田 直久君

井林 辰憲君

鬼木 誠君

田中 和徳君

寺田 稔君

比嘉奈津美君

細田 健一君

牧原 秀樹君

宗清 皇一君

神山 洋介君

田島 一成君

塩川 鉄也君

河野 正美君

参考人  
(福岡大学名誉教授)

参考人  
(特定非営利活動法人気候  
ネットワーク理事)

参考人  
(ジャーナリスト・環境力  
ウンセラー)

参考人  
(東北大学教授)

環境委員会専門員

補欠選任

委員の異動

四月二十二日

辞任

第一類第十一号

環境委員会議録第十号

平成二十八年四月二十二日

穴見 陽一君

白石 徹君

堀井 学君

前川 恵君

中島 克仁君

同日

木村 弥生君

比嘉奈津美君

宮路 拓馬君

吉野 拓馬君

高橋ひなこ君

宗清 皇一君

神山 洋介君

小倉 將信君

木村 弥生君

宮路 拓馬君

吉野 拓馬君

高橋ひなこ君

神山 洋介君

根本 幸典君

木村 弥生君

宮路 拓馬君

吉野 拓馬君

高橋ひなこ君

神山 洋介君

根本 幸典君

木村 弥生君

宮路 拓馬君

吉野 拓馬君

高橋ひなこ君

神山 洋介君

宮路 拓馬君

比嘉奈津美君

木村 弥生君

穴見 陽一君

井林 辰憲君

中島 克仁君

同日

木村 弥生君

比嘉奈津美君

吉野 拓馬君

高橋ひなこ君

神山 洋介君

根本 幸典君

吉野 拓馬君

高橋ひなこ君

神山 洋介君

す。

本日は、大変御多用のところ本委員会に御出席を賜りまして、まことにありがとうございます。

参考人各位におかれましては、それぞれのお立場から忌憚のない御意見をお述べいただきたいといふうに存じます。

次に、議事の順序について申し上げます。

まず、浅野参考人、平田参考人、崎田参考人、明日香参考人の順に、それぞれ十五分以内で御意見をお述べいただき、その後、委員からの質疑にお答え願いたいと存じます。

なお、念のため申し上げますが、御発言の際はその都度委員長の許可を得て御発言くださいますようお願いいたします。また、参考人から委員に対して質疑をすることはできないことになっておりますので、御了承願います。

それでは、まず浅野参考人にお願いいたします。

○浅野参考人 本日は、地球温暖化対策の推進に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第五一号)を正す法律案(内閣提出第五一号)。

この温対法は、平成十年に、省エネ法改正によって規制をすれば十分、このような法律は不要との反対もあつた中で制定されたものでございました。この改正では、三條の國の責務に普及啓発をして、当初は、国等各主体の責務、政府による基本方針と実行計画の策定、さらに、地球温暖化防止活動推進員や地球温暖化防止活動推進センターの設置、国による温室効果ガス総排出量の算定、公表を規定する十六カ条の簡潔なものでございました。

しかし、お配りした資料の二ページ後半以降にありますように、その後、平成十四年以降五回の改正を経まして、既に六十九カ条のかなり大きな現手法を統合させていくことが不可欠でございます。

○赤澤委員長 これより会議を開きます。

内閣提出、地球温暖化対策の推進に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたします。

本日は、本案審査のため、参考人として、福岡大学名誉教授浅野直人君、特定非営利活動法人気候ネットワーク理事平田仁子君、ジャーナリスト・環境カウンセラー崎田裕子君、東北大学教授明日香壽川君、以上四名の方々に御出席をいたしました。

この際、参考人各位に一言御挨拶を申し上げます。

この際、参考人各位に一言御挨拶を申し上げました。

この温対法は、平成十年に、省エネ法改正によって規制をすれば十分、このような法律は不要との反対もあつた中で制定されたものでございました。この改正では、三條の國の責務に普及啓発をして、当初は、国等各主体の責務、政府による基

本方針と実行計画の策定、さらに、地球温暖化防止活動推進員や地球温暖化防止活動推進センターの設置、国による温室効果ガス総排出量の算定、公表を規定する十六カ条の簡潔なものでございました。

しかし、お配りした資料の二ページ後半以降にありますように、その後、平成十四年以降五回の改正を経まして、既に六十九カ条のかなり大きな現手法を統合させていくことが不可欠でございます。

この温対法は、平成十年に、省エネ法改正によって規制をすれば十分、このような法律は不要との反対もあつた中で制定されたものでございました。この改正では、三條の國の責務に普及啓発をして、当初は、国等各主体の責務、政府による基



私の気候ネットワークという団体は、一九九八年、気候変動枠組み条約第三回締約国会議、COP3を機に設立されたNPO法人でして、地球温暖化、気候変動対策を市民の立場から進めることで取り組んでおります。ここで審議されております地球温暖化対策推進法の制定も一九九八年ということで、京都議定書がきっかけで生まれましたので、私たちも、そして私自身も、まさにこの法律と同じ年月を重ねて活動しておりますというところでござります。

まず、審議に当たりまして、私たちがどのように立法に向けて市民の立場から取り組んできたのか、若干振り返らせていただければと思っております。

京都議定直後の九八年二月、地球温暖化防止活動推進法案というものを提出させていただきました。そのときには、図にありますように、短期のみならず中長期、超長期に向けて大幅削減を目指しながら重層的に削減計画をつくること、強力なリーダーシップがどれ、各セクターが参加する開かれた委員会を設置し、役所と審議会だけが主導する政策決定システムを変える必要があると提案いたしました。

しかし、ちょうどそのころ、この温対法の策定が環境庁によつて進められておりまして、当時、国会議員の皆様と対話させていただく中では、市民案への支持をいただけたこともありましたけれども、政府法案は悪い法律ではないということでした、市民案が日の目を見ることはありませんでした。

そして、この温暖化対策推進法は、京都議定書の実施のための最初の一歩を踏み出すためのものとして、中身はほとんどないまま、まずはスターをいたしました。二段ロケットの一段目と当時言われていたのが象徴的だと思つております。ただ、その後、今、浅野先生がおっしゃったように、幾度と改正を重ねて中身を備えてきたところです。

そして、二〇〇八年、国際的に中長期的な対策

に向けた機運が高まつておあり、洞爺湖G8サミット前後のころ、マーク・ザ・ルール・キャンペーンというものを立ち上げまして、気候保護法案を提案いたしました。

レジュメの二ページの骨子案をごらんいただきますとおわかりいただけますが、二度未満に気温を抑制するため、短期の京都議定書の目標達成に加え、中長期の目標を設定し、国内排出量取引制度や炭素税などの炭素への価格づけをする仕組みの導入や、固定価格買い取り制度の導入、そして適応計画の策定、情報の開示や市民参加の仕組みなどを提案いたしました。

富士山の尾根を描くように、今を頂点に大幅な削減をしなければいけないという非常に意欲的な目標でございます。

この長期目標から言えることは、世界が向かうべきは脱炭素化、脱化石燃料の社会経済であるという明確なシグナルです。

パリ協定の合意には、この目標に向けた各国の二〇三〇年までの目標案は、全くその二度を達成する水準には足りないということも明記されています。これから、今計画しているよりもさらに行動を引き上げなくてはならないということです。

第二は、持続的な行動強化システムをビルトインしたことと、五年ごとに目標を設定し、それを国際的に公表、評価することで行動を引き上げていくということを狙うものです。

そして、その対象は、排出削減を指す緩和だけではなく、適応や技術移転、資金なども含まれ、包括的なものとなりました。

さらに、パリ協定は、前文や十一条に明らかなように、気候変動を防ぐということは、人権を保護し、先住民や子供、障害者など弱い立場にある人々を守り、また、女性の権利の向上を図り、世代間公平を尊重するということでもあり、市民参加と情報へのアクセスを拡大しなければならないとも規定しています。

パリ協定が、これから未来に向けて、誰もが不平等に扱われず、包摂し、共生していく精神に立った社会的仕組みをつくるものであるということがここに指示されていると思っています。

きょうは、ニューヨークでパリ協定の署名式が行われているという記念すべき日です。この歴史的合意を受け、日本はどのような法律を整備すべきなのか、これから述べさせていただきます。

さきに申し上げたように、日本にはまだ中長期を見据えた法律は存在しないと思っております。えた国内体制整備にふさわしい内容にはなってい地球温暖化対策推進法は、京都議定書の実施を念頭にした法律としてスタートしたものであってこれから中長期に取り組んでいくパリ協定を踏まえた

レジュメの三ページをごらんください。今回、法整備として提言したいことを六点書いておりまします。パリ協定の実施を担保し、気候、エネルギー政策を統合する気候変動防止のための国内法の整備が私たちには必要だと考えております。

ただし、内容の詳細は改めて読み上げません。なぜなら、ここに書かれているのは、二度未満ないし一・五度の気温目標の明記、長期目標の明記、炭素の価格づけや再生可能エネルギーの拡大計画、適応計画の法定化、そして科学的知見の反映と市民参加の仕組みの導入といった項目であります。さきの気候保護法案とほぼ同じ内容だからです。

ただし、パリ協定後の今は、九八年とも二〇〇八年とも違い、今こうした議論が改めて必要だと考えています。まさに、長期を見据えた国際法ができたこと、そしてそこに向けて五年ごとに実施を促す仕組みが義務としてつくられたこと、こうした国際的な進展があつたからです。二度目標の明記、長期目標の明記をすることは、パリ協定に準じた法制定の必要性を意味しており、その必要性はこれまで以上に高まっていると考えています。

こうした問題意識と照らしますと、今回の法改正項目である普及啓発、国際協力の推進、地方自治体の実行計画の共同策定という内容は、パリ協定を受け長期的に取り組んでいく足がかりとして全く不十分ではないかと言わざるを得ません。パリで非常に大きなモメンタムと時代の変革の兆しを私自身感じましたが、この今回の改正内容との落差には正直落胆を隠せません。今がどのような時代の転換期にあるのか、見えていかないのか、それとも見ようとしているのかと疑問も抱きます。

しかし、今回の法改正も、もしかしたら大勢が、悪い改正ではないということで容認されてしまうかもしれません。私自身も、可もなく不可もないと表現したいようなこの改正案ですが、悪い

とは申しません。

しかし、今ここで御議論いただいていることが、これから日本にとって、国際社会の中いかにこの問題に行動していくのかということでありとされていることと比べてどれだけのギャップがあるのか、どれだけの大きな宿題を残し、まだその宿題に取りかかっていないのかを的確に見据えた上で御議論いただけると幸いに思つております。

最後に、政府によってこの法案に基づいて策定が進められています地球温暖化対策計画案についても若干コメントさせていただきます。

私が申し上げました一・五度ないし二度未満の気温目標や日本の八〇%削減という長期目標は、法改正ではなく、この計画に記載されています。言うまでもありませんが、この計画にこれらを盛り込んでいくことは必要最低限であります。国連では長期の低炭素戦略をつくることも要請していますので、二〇五〇年の長期目標を点で示すだけではなく、さらにそこへの道筋を示すことも必要になります。ですから、八〇%削減の明記は最低限のことです。

二〇二〇年、三〇年の目標は、エネルギー政策の見直しや大きな国民的な議論もなく、パリ協定採択前の目標がそのまま記載されることになります。しかし、二〇三〇年目標については、正式に二〇二〇年までにも一度提出しなくてはなりません。そのときに必ず再検討が必要と考えます。なぜならば、国際的に二〇三〇年目標は不十分であるという認識がなされており、日本を含めてどの国にも引き上げが要請されるからです。削減目標はエネルギー・ミックスを所与としている参考資料の最後のページにグラフをつけておりますが、その中でも大きな懸念は、CO<sub>2</sub>を最も出す石炭火力発電の新設計画です。

参考資料の最後のページにグラフをつけておりますが、驚くほどのスピードで新規計画が進んでおります。先進国の中でもこのようなトレンドは日本唯一です。このままでは政府の二六%削減も危ぶませると思つておりますが、この問題への対

応は電力小売事業者に対しても自主的な取り組みに委ねることに寄りかかっており、この点は特に近々に見直しが必要です。

ここ数年、国際的な研究機関、そして論文で、高効率な石炭火力発電の新設は二度未満とは矛盾するということが指摘されるようになりました。化石燃料の八割は埋めておかなければならぬと指摘されるようになりました。このことと日本

の石炭火力発電は完全に矛盾していると思います。

進めるべき再生可能エネルギーも岐路に立たされています。足踏みをする再生可能エネルギー事業者の直面する障壁を取り除く仕事にも取りかからなくてはなりません。排出量取引制度や炭素税など、CO<sub>2</sub>を排出することには相応の責任を持たせ、一方、削減で努力することは優遇をするような仕組みも、まだまだこれから検討を深めるべき課題です。

このように、日本は課題山積です。気候とエネルギー政策は一体的に議論し、温室効果ガス削減を進める施策についてさらなる検討をしていく機会を改めてつくり出す必要があります。

以上のことを申し上げまして、今国会での法改正の審議におかれましては、改正内容の審議とともに、採択前の目標がそのまま記載されることになります。どまらず、これから日本の気候変動対策のあるべき姿と長期展望に向けて着実に行動を実行させる仕組み、そして政策措置の強化について十分に御議論いただき、日本が脱炭素化に向けて世界をリードしていただけるよう、政治のイニシアチブを期待したいと思います。どうぞよろしくお願いいたします。

ありがとうございました。(拍手)

○赤澤委員長 平田参考人、ありがとうございました

次に、崎田参考人にお願いいたします。

○崎田参考人 どうも、崎田裕子と申します。

今回、このような場で発言をさせていただきました会をいただきまして、本当にありがとうございました。この際、環境に关心がある、あるいは少

さないいう流れにふなれで、私、今回資料を準備させていただいておりません。大変申しわけございません。きょう、これからのお話をじっくりと聞いていただければありがたいというふうに思つております。どうぞよろしくお願ひいたします。

私自身、ジャーナリストとして、二十五年ほど前から、環境・エネルギー分野で仕事をさせていただいております。その中で、環境課題の解決には一人一人の実践が大変重要ではないかというふうに感じまして、環境学習や多様な主体の参加、協働による持続可能な地域づくりの応援、こういうことに取り組んでまいりました。

具体的には、代表理事を務めていますNPO法人新宿環境活動ネットというところでは、新宿区立環境学習情報センターの指定管理者として、ここ十二年ほど、地域の環境学習の推進に携わっております。そこでは、地域住民の方々や事業者を対象にした環境活動の交流拠点として、市民、事業者参加型で運営するという方法をとらせていただいております。

また、もう一つ、理事長を務めるNPO法人持続可能な社会をつくる元気ネットという団体がございます。これは循環型地域づくりに取り組む全国の団体のネットワークですが、スリーアーRに関する人材育成や、市民、事業者、行政の連携による対話の場づくりなどに取り組んでおります。

こののような経験を踏まえて、これまでの地球温暖化に対する啓発活動や国民運動の課題を考えてみたいというふうに思つております。

京都議定書の目標に向けた取り組みを進めていた時期にかなり環境意識は高まってきたというふうに考えておりますが、暮らしの中での実践行動の定着やライフスタイルの変換には、まだまだ危機感が足りないのでないかという実感を持つております。

先ほどお話ししたNPO法人元気ネットで、二十六年の秋に全国約五百人を対象に、環境配慮商品と消費行動をテーマにアンケートを実施いたしました。この際、環境に关心がある、あるいは少

あるというふうに答えてくださった方は九四%という高い数字でした。ところが、買い物の際、環境配慮商品を選択しておられるか聞いたところ、グリーン購入を実施していると答えてくださいましたのは一七%という数字でした。

環境への関心は高いものの、効果的な行動にはまだまだ結びついていないという傾向は、この私どもの非常に小規模のアンケートだけではなく、環境省が毎年実施しておられる大規模な調査でも同様な結果が出ているというふうに考えております。

平成二十六年に全国二千六百人を対象に実施した、環境にやさしいライフスタイル実態調査といふのがございます。ここで、関心ある環境問題として地球温暖化と答えた方は七〇%を超えて断トツでした。実際に行つている環境行動として省エネという項目を挙げた方は七三%もいらしたのですが、もっと具体的に、環境配慮商品を選択したことがあると答えた方の場合、省エネ家電では三八%、環境配慮型自動車は一四%、高効率給湯器は一三%と非常に少くなっています。

日々の省エネ行動はもちろん大事ですけれども、環境への関心を、身近な実践だけではなく消費選択する際の視点にきちんとつなげていく、そして長期的にはライフスタイルの転換につなげていく、そういうことを考えれば、まだまだ道半ばであるというふうに考えております。

ただし、実践行動や消費選択、そしてライフスタイルの変革につながる普及啓発として、二〇〇五年に呼びかけが始まったクールビズ、これはかなり成功した例の一つではないかというふうに思つております。

それまでは、暑い季節にスーツとネクタイをしっかりと締めて仕事をする男性の方に合わせて、オフィスの中では薄着の女性がぶるぶる震えながら仕事をしていた、そういうときもありました。そういう呼びかけに対して、手軽に実践できることもあり、多くの国民が夏のオフィスでの軽装に賛同し、冷房設定も高くするというようなこ

とが定着してきたというふうに思つております。

また、企業のトップの方にまず実践を働きかけたというような戦略も明確にありました。そして、ネクタイなしでもおしゃれなシャツを開発するような産業界、経済界にも大きな流れが生まれてきました。

こういうような流れがかなり定着してきたと思ひます、ただ、クールビズも、今のように世に知られ、普及するのにかなり年月がかかったといふふうに感じております。

残念ながら、その後の普及啓発、もちろんしっかりといろいろなものに取り組んでいますが、ライフケーストの転換ということを見据えたことを考えれば、まだまだ大きなうねりにはなってないのではないかと、いうふうに感じております。私たち国民は、これまでの報道などに接して、世界全体の温室効果ガスの削減が大変重要で、日本も削減目標を設けてそれを達成していくこと、そして途上国に日本の技術を広げて国際貢献をしつかりすることが重要だと、いうこと、こういうことは理解しているというふうに考えております。

ただし、それが自分にとってどういうふうに関係があるのか、例えば、ここ十年の温室効果ガスの排出量が、家庭部門や身近な事業者部門が増加しており、私たちの暮らしや地域での大幅な削減こそが今回期待されていること今までイメージできていらないのではないかと、いうふうに考えております。

また、もし省エネ性能のいい機器を選んだ場合、購入費用は高いけれども、使用する電気代が減つて、しかも長もちするというような、負担する費用とメリットの関係が短期的にはどうなるのかということとか、子供世代の将来など長期的にはどうなるのか、そういうようなことを具体的にまだまだイメージできていないのではないかといふふうに考えております。

こういうふうな考え方から、国民に対し、地球温暖化に対する危機意識、自分事として考える当事

者意識の浸透を改めてここで強化すべきというふうに考えております。

先ほど申し上げたように、温室効果ガス削減目標の達成という国のメリットの説明だけでは不十分です。国民としてどういうメリットがあるのか、一人の市民としてどういうメリットがあるのかということを入り口に、しっかりと伝えていた

だきながら、国民一人一人と地球温暖化防止の関係を具体的に伝え、構築していくといふことを考える時期ではないでしょうか。

そのためには、物づくり、エネルギー、地域づくりもそうですが、いろいろなことに関係する、そういう各省庁と十分に連携、協働し、またエネルギーを使うような製品はもちろん、住宅、建築物にかかる業界とも連携するということが重要な要素です。

また、伝える方法にしても、パンフレット、ポスターの作成とかホームページによる情報提供ではなく、最近は動画を初めとするインターネットの技術も活用するなど、世代に応じて随分取り組み方が違つてきますので、このようないくつかの技術も積極的につくり出していくということに応じた、國民にわかりやすく伝えるツール、コンテンツを積極的につくり出していくということ

が大事ではないかというふうに思つております。このような身近な取り組みがしつかりと効果を上げるのか、というふうに疑問に思われる方もいらっしゃるかもしれません。先ほど紹介した、私どものNPOが実施した消費行動アンケート調査の中に、環境のためならライフスタイルを変えて

もいい、あるいは仕方がないと肯定的に答えてくれた方が合計八二%いらっしゃいました。これは大変うれしい材料だというふうに思つております。ライフスタイルを変える強いきっかけや明確な情報、実践できる仕組みや社会システムが暮らしの身边にあるという状況を整備することが重要だということを意味していると考えております。

普及啓発の課題という視点で今お話をしまいましたけれども、地球温暖化対策に関する今後

の取り組みのポイントを整理させていただきます。

今まで申し上げた中で三つ挙げさせていただきますと、一つ目は、地球温暖化に関する危機意識、当事者意識を浸透させ、國民一人一人の自主的な行動を促すということ。その際、先ほどもお話ししましたが、國民にとってのメリット、光熱費のこと、暑さ寒さの影響が少なく快適な暮らしになるというようなこと、こういうことの積極的なアピールとか、國民をやる気にさせるような大きなムーブメントをつくっていく。國民運動といふふうに今回いろいろ出ておりますが、こういうことが必要なのではないかと思っております。

二番目は、それに關係する業界や各省庁など、広く關係者との十分な連携、協働体制をつくって、いく、そして、國民だけではなく、地域社会そして経済、こういうような方々を巻き込んで大きなうねりにしていく、ということが大事なのではないかと思っております。

三番目は、働きかける相手に合わせその内容などを考え、効果的な普及啓発手法の工夫、こういうふうなのがやはり大事だというふうに思つております。

こういう観点から、今回の地球温暖化推進法改正案について若干意見を申し上げたいというふうに考えております。

二〇三〇年の削減目標達成に向けて、これまでなかなか削減できなかつた家庭、業務部門の省エネ努力は非常に重要だというふうに思つております。

最後になつてまいりますが、このような一人一人の行動の変化を支える情報とか知恵、人材をしっかりと確保し、地域戦略を立てるためにも、自治体がしつかりとした地域計画を立てる、そして実行する、ということが重要なことを考えております。

今回の改正案の中には、地域における温暖化対策も明確に視野に入れ、地域によっては自治体が計画を共同して作成するなど、広域的な対応も視野に入れておられます。そういうことを強化して

変重要なつくると考えております。

今回、啓発活動、國民運動にてこれをしてこれを強化していく、というような内容になつておりますが、これは大変意義があるというふうに考えております。

環境省が、クールチョイスという呼び方を旗印にして低炭素製品への買いかえをまず呼びかけます。まずは意義ある呼びかけだと、いうふうに感じております。

もちろん、省エネ家電だけでなく、二重窓で気密性を高めたり、自宅の改修をするときは断熱材を入れる、いろいろな分野をあげていくことで多様な分野で低炭素型の市場の拡大につながつて、いるというふうに考えております。

さらに、今後の長期大幅削減に向けては、ライフスタイルの変革や転換に向けることが重要だと、いうふうに思つております。

低炭素市場の拡大、創出による技術の広範な定着と、一人一人の暮らしの知恵を合わせたハードとソフトの連携が進めば、公共交通や公共施設、自転車や車をシェアする、今クールシェアとも呼ばれていますが、こういうことを定着させたり、自然の恵みを大事にする暮らしなど、低炭素な暮らしと町づくりにつながる将来のライフスタイルの変換、転換にもつながつていくと期待しております。

最後になつてまいりますが、このようないくつかの行動の変化を支える情報とか知恵、人材をしっかりと確保し、地域戦略を立てるためにも、自治体がしつかりとした地域計画を立てる、そして実行する、ということが重要なことを考えております。

今回の改正案の中には、地域における温暖化対策も明確に視野に入れ、地域によっては自治体が計画を共同して作成するなど、広域的な対応も視野に入れておられます。そういうことを強化して

いる視点は大変重要なと考へております。

今、地域では、地球温暖化対策への思いと、地方創生、地域活性化を願つて、地域の未利用資源を活用した再生可能エネルギーづくりとか、地域らしい取り組み、持続可能な未来に向けて個性ある地域をつくつていこうといふような町もふえてまいりました。消費地らしい取り組みや自然豊かな地域の取り組み、そして自治体やNGO、事業者などの連携でそういうことをつないでいく、そういうことが大変重要なつてきていると思つて

として、今回、温暖化推進法の改正案をきづかけにして、自治体や地域の事業者、国民、そして温暖化対策、適応する暮らしや町づくりに関係する企業の方々、そして多くの関係者が自主的な参加と連携による大きな場をつくつていく、こういう

ようなうねりをつくつしていくことが重要なのは、ないかというふうに感じております。これをきっかけに、意識啓発から消費選択、実踐行動、そしてライフスタイルの転換に続く道をつくついて、そこそが本当に大事だというふうに心から期待しております。

どうもありがとうございました。(拍手)

○赤澤委員長 嶋田参考人、ありがとうございました。

次に、明日香参考人にお願いいたします。

○明日香参考人 きょうは、このよな機会をいたさ、どうもありがとうございます。東北大学の明日香と申します。

私は、パワーポイントを用意してきましたので、それをごらんになりながら、それに沿つてお話をさせていただきたいと思います。特に読む原稿は持つてきていないので、いろいろ自分の言葉でしゃべりたいと思つております。

先ほど、前の参考人のお話にもありましたように、今回の法案は可もなく不可もなく、私もそう思います。それはどうしてかというと、具体的なことが余り書いてないので、なかなかうまくコメ

ントできないといふところがあるかと思ひます。

なので、きょうは皆さんに、地球温暖化問題で世界で何が起きているか、日本はどうして地球温暖化対策に対する取り組みが弱くなるのか、そういう根本的なことについて、私の考えを述べさせていただきたいと思います。

パワーポイントに沿つてお話をさせていただきました。内容は、世界、日本、なぜ日本は温暖化問題でガラバゴス化するかということで、私の考え方を述べさせていただきたいと思います。

本日伝えたいたメッセージとしましては、温暖化対策、エネルギー政策と全く同じです、において日本はガラバゴス化しており、それは現在、国際社会から非難を浴びていて、かつ日本の経済成長も損ねているということを私のメッセージとして書きょうお話をさせていただきます。

最初に、世界の動きについて、パワーポイントで写真がありますので、ごらんいただきたいと思います。

二週間ぐらい前の朝日新聞に、ベトナムで百年に一回の干ばつというニュースがありました。その下は、四日前なんですが、ロシアで大規模洪水、原因は急激な気温上昇というニュースが流れおりました。

次のページで、アメリカのヒューストンで洪水、五人死亡、数百人が避難とあります。その下は、オマリー・メリーランド州知事、民主党候補のナンバースリーであつた方ですが、彼が、二〇一四年の段階で、シリア難民問題と気候変動問題の関連性についてテレビのインタビューで答えていました。

その次は、サンダースさん、皆さん御存じだと思ひますけれども、彼はインタビュード、アメリカの国家安全保障に対する最大の脅威は何かと問

近でも、IS、イスラム国よりもクライメート

エンジの方が重要な問題なのか、悪いのかといふ質問で、アブソルートリー、もちろんなどいうふうに答えていきます。

なので、世界は温暖化の被害が激しくなつていふことがありますし、それにかなり、特にアメリカの政治は、政治家が気候変動に関していろいろな場でコメントをしているというのが現在の流れです。

その背景にあるのが温暖化被害なんですが、どうしても日本では、温暖化被害といふと、せいぜい百人、千人、万人ぐらいだといふようなイメージを持つていて方が多いかと思います。ですが、実際、温暖化で被害を受ける方は千万から一億人です。

実は、温暖化の被害というのは洪水、干ばつがほぼ七割、八割を占めるんですが、洪水で既に被害を受けている方が二千万人、毎年世界にはあります。その人たちが、一度Cだつたらその二千万人ほども変わらないんですが、三度、四度、五度という世界になると、その人たちの数が五千万人、一億人、一億人になる、それが気候変動問題でありまして、だからこそ安全保障問題というふうに認識されています。

石炭の話を少ししたいと思います。

二度目標、一・五度目標、何となく頭では数字はわかるんですけども、それは何を意味するかというのは、多くの方は御存じないかもしれません。例えば、一・五度目標というのは、石炭火力発電所は先進国ではもうほぼ使えず、途上国でも新設は無理だといふようなことを示しています。それが科学的な事実です。

なので、日本は、後でもお話ししますけれども、石炭火力発電所を新設しようとしているんですけど、これは完全に一・五度Cなり二度Cというパリ協定の目標を無視しているといふに国际社会からは認識されています。

そういう流れの中で、一つ、ダイベストメント運動というのが今起きています。そこにあります

ように、化石燃料企業からの投資撤退、たくさん

の企業、都市、財團、年金が、五百ぐらいの組織が今あるんですが、そこがもう化石燃料会社の株とか債券を買わないということを宣言しています。ですが、日本で実はこいつダイベストメントを表明している組織はまだ一つもありません。

一つ興味深いのは、オランダのNGOが、オランダ政府を数値目標が低過ぎるといつて訴えて、オランダのNGOは一審は勝っています。

今、ニューヨーク州ほか幾つかの州がエクソン・モービルという会社を訴えようとしています。まさにこれはたばこ裁判と同じような展開になっています。

最近も、アメリカで若者たちがアメリカ政府を訴えています。それは、若い世代が温暖化の被害を受けるのはおかしい、憲法違反だといふにアスリカ政府を訴えています。

フランスですが、フランスはエネルギー転換法というのを去年つくりました。そこでは、企業活動なり投資ポートフォリオが二度目標に適合しています。なので、これからビジネスの世界では、二度目標に整合性のある投資をしないといけない、しないと、非常に、逆に、インベストメントバンカーなりそういう人たちが責任を問われるというようになつていてます。

これは全てつながつてしまして、いわゆる個人、企業、政府が持つ法的責任や損害賠償をめぐるさまざまな告発や訴訟が各地で増加すると予想され、これまでとは異なるレベルのリスク認識及び管理が必要となるとされています。

簡単に日本のエネルギーミックスの問題の話をしますが、基本的にこれは、原発、石炭火力重視しますが、日本のエネルギーミックスが日本では、日本の数値目標を非常に低いものにしています。

うに思つてゐる方が多いかと思うんですが、国際社会ではそういうふうに思つていません。国際社会、幾つかの研究機関が各国の数値目標を比較しています。その中で、日本の数値目標というのは米、中、EUよりも低いというふうにランクづけられています。なので、まさにこれも、日本が遜色がない、日本の数値目標はすばらしいと思つてゐる人たちというのは、日本の本当に一部の人たちだけです。

では、何で数値目標がおかしいかというと、結局エネルギーミックスです。

一つは、長期エネルギー需給見通しでの省エネの量が非常に少ないということです。

十九枚目のスライドの写真がよくわかるんですねが、これは、配管保温断熱材、工場にいろいろな配管の断熱材があるんですけども、それがかなり剥がれたり、壊れたり、そういう状況です。これだけでも実は原発七基分相当のエネルギーがロスされています。

実は、こういう省エネボテンシャルはたくさんあるんですけど、それを計算しないでエネルギー・ミックスをつくっていて、そのエネルギー・ミックスに基づいてるので、日本の数値目標は非常に低いという構造になつています。

もう一つ、日本の温室効果ガスが減らないのは、石炭火力があふえているからです。これはもう明白です。

二十枚目のスライド、二十一枚目のスライド、全てそなんですが、先進国の中で過去二十年間、震災前も含めまして、石炭火力をこれだけふやしてきた国は日本だけです。ほかの国は、フランスは原発をふやしましたり、ドイツは再生可能エネルギーをふやしましたし、天然ガスをふやしていました。その他の国もあります。ですが、日本だけがあふえた需要の分を石炭火力で賄っています。なので、CO<sub>2</sub>の排出量が減るはずはない状況です。

では、そういう日本は今、G7の中でどう評価されているかというと、二十二枚目のスライドですが、脱石炭火力という観点からは、一番下の七

番目にランクされています。これが現状です。  
もう一つ問題なのは、日本政府による海外石炭  
プロジェクトへの公的資金支援問題です。これ  
も、日本、韓国、中国、この三つの国が圧倒的に  
多く、公的資金で石炭火力発電プロジェクトを  
ファイナンスしています。

日本の技術はという話もあるんですが、少なく  
とも国際社会からは、日本は、ちょっと古い言葉  
ですけれども、エコノミックアニマルというふう  
に見られています。日本人は日本企業の利益と地  
球益が同じものだと自分で勝手に思い込んでいる  
というのは海外の人の声ですけれども、基本的に  
はこれは事実だと思います。

第では、ドイツのように数値目標、温暖化対策も高い目標を持つことができますし、かつ原発もなくてもそれが実現できるということはあります。経済はどうかというと、御存じのように、ドイツの経済は今、ほぼひとり勝ち状況です。なので、よく、脱原発と経済成長と温暖化対策というのは全てジレンマ、トリレンマにあるといふうに言われるんですが、そんなことはないであります。

では、何で日本はガラパゴス化するか。簡単に、十二考えていたなんですが、ちょっと十二全郵お話しするのは難しいので、幾つかを選びたいと思います。

現在、やはり福島の原発事故の影響はあったと

政策立案にコミットできないというのが日本の政策決定プロセスの問題だと思います。まとめたいと思います。

私は、楽観も悲観もしていません。温暖化問題というのは公平、責任の問題、モラルの問題で、なかなか難しい問題であることは確かだと思います。ですが、温暖化対策は、基本的に省エネと再エネです。やり方次第では国全体及び地域に経済的な利益を及ぼすことは、ドイツなりほかの国が証明しています。

そうはいつても、どこの国でもそうなんですけれども、いわゆる抵抗勢力の人たちはいます。その結果、日本の温暖化対策数値目標というのは非常に低い、国際的にも非常に低い評価しかもらえて

第では、ドイツのように数値目標、温暖化対策も高い目標を持つことができますし、かつ原発もなくともそれが実現できるということはあります。経済はどうかというと、御存じのように、ドイツの経済は今、ほぼひとり勝ち状況です。なので、よく、脱原発と経済成長と温暖化対策というものは全てジレンマ、トリレンマにあるとうふうに言われるんですが、そんなことはないと思います。

では、何で日本はガラパゴス化するか。簡単にいって、十二考えていたんですけど、ちょっとと十二全部お話しするのは難しいので、幾つかを選びたいと思います。

現在、やはり福島の原発事故の影響はあつたと思います。原発事故の後、特に、温暖化対策の話をすると原発推進と思われるんじやないかというような懸念を持つ人がいます。ですが、それも当局は、原発は温暖化対策に必要だという政府なり企業の方々の言説が、みんなそれを信じてしまっているということかと思います。

あとは、日本は環境立国とか、日本は技術がすぐれているというような話があります。確かにそういう面はあるかと思うんですが、温暖化問題というのは技術の問題ではないです。技術はもう既にあります。それをどう普及するかの話でして、技術を革新するという話でなくて、技術をどう普及するか、どう制度をつくるかという話です。

三十一枚目に書きましたように、日本では、やはり、電力システム改革、再生可能エネルギー普及が欧米より、少なくともヨーロッパよりは二三十年おくれています。

かつ、今の原発と石炭火力発電所に依存したシステムをやはり維持したい人たちがたくさんいます。と思います。基本的に、エネルギーミックスを決めますと一義的に温暖化対策数値目標というのは決まってしまいますので、エネルギー政策が重要なんですが、環境省も含めて、なかなかその

政策立案にコミットできないというのが日本の政策決定プロセスの問題だと思います。

私は、楽観も悲観もしていません。温暖化問題というのは公平、責任の問題、モラルの問題で、なかなか難しい問題であることは確かだと思います。ですが、温暖化対策は、基本的には省エネと済的な利益を及ぼすことは、ドイツなりほかの国が証明しています。

そうはいつても、どこの国でもそうなんですけれども、いわゆる抵抗勢力の人たちはいます。その結果、日本の温暖化対策数値目標というのは非常に低い、国際的にも非常に低い評価しかもらえていない状況だと思います。

かつ、この前決まったパリ協定でも、実はほど強い内容ではなくて、多くの問題は先送りされています。

ですが、一方、冒頭にお話したように、いろいろな努力を市民社会が今行っています。一つは訴訟です。それは企業が訴えられる場合もありますし、国が訴えられる場合もあります。いろいろな人たちがこれから、そういう訴訟を今用意しているのが現状だと思います。

そういう意味で、世界の状況も日本の状況も変化しつつあり、成功、失敗のお手本はあって、希望はあると思います。

希望のその一なんですが、三十六枚目のスライドを見ていただければと思います。これがある意味では一番希望をもたらすグラフかもしません。

これは、アメリカですけれども、各発電技術の発電コストを比較したものです。これはラザードという、毎年発電コストを計算して発表しているんですが、ごらんのように、太陽光、風力が原子力、石炭よりもかなり安くなっています。いろいろあります。結局は CO<sub>2</sub> の排出を削減するためには、太陽光、風力をふやして、省エネをふやさないで。国民運動といっても、結局、絵

に描いた餅で終わる。

そのときに、ふやすのにどうすればいいかといふと、結局、ビジネスでお金が回らなきやいけない。ビジネスの上でお金が回るためには、やはり価格が安くなければなりません。アメリカの場合は、ヨーロッパもそうですが、太陽光、風力が原子力、石炭よりも安くなっています。日本はまだ実はいろいろな問題があつて高いんですが、いざれ、コモディティ化していますので、太陽光、風力の値段は世界の価格に日本も近づいていくと思います。数年かかると思いますが、数年でそうなると思います。そうすると、原子力、石炭は、もうただ単純に高いということで要らなくなるということです。

希望その二ですが、三十七枚目、最後になります。

ドイツでは、約三十七万人の再生可能エネルギーによる雇用者が今います。一方、原子力は約四万人です。日本でも、再生可能エネルギーによる雇用者数は今二十二万人と言われています。これは六大CO<sub>2</sub>排出産業、鉄鋼、電力、セメント、製紙とか製油、六大CO<sub>2</sub>排出産業と原子力産業を合わせた数字よりも大きい。

なので、実はもう、産業という面から見ると、将来性という意味では、コストという意味でも雇用という意味でも、再生可能エネルギーが、そうではない、いわゆる重厚長大産業の雇用を凌駕しているというのが現状です。

最後になりますが、原発も石炭もそういう意味では世界では大きく、世界最大の石炭会社のペボディーという会社が一週間ほど前に倒産しました。今、石炭会社の株価は一番高いときの一割ぐらいです。多くの会社が今倒産しようとしています、実際倒産しています。だから、世界はそううふうに動いています。原発も同じように、今先進国で建てている国はほとんどない、御存じのようにない状況です。

そういう産業をどう考えるのか、再生可能エネルギーのような将来性がある産業をどう考える

か、それによってCO<sub>2</sub>をどんどん減らすことができるかどうか、雇用をどうするか、全て同じ、つながっている問題でして、日本の経済成長につながる問題だと思います。

なので、繰り返し言いますが、脱原発と経済成長と脱温暖化というのは、共存できますし、それをを目指して、今回の法案では数値目標、温暖化対策に関する議論に資するような議論をこれから活発にしていかなければと思っています。御協力をよろしくお願いしたいと思います。

きょうはどうもありがとうございました。（拍手）

○赤澤委員長 明日香参考人、ありがとうございます。

以上で参考人の方々からの意見の開陳は終わりました。

○吉野委員 おはようございます。自民党の吉野正芳と申します。

参考人の皆様方、貴重な御意見をいただきて本当にありがとうございます。

パリ協定の評価をちょっと伺いたいと思います。

実は、私は、GLOBEインターナショナルという世界の環境を考える国会議員の集まりがあります、そのGLOBEジャパンに所属をしておりまして、ある意味で議員外交という形でパリまで行つてまいりました。ここにおられる田中議員も、これはIPUという別な世界の国会議員の団体で、やはりパリに行つてきたわけです。

京都議定書とパリ協定をちょっと比べてみると、パリ協定で一番ここが違うんだということは、全ての国が参加をしたということなんですね。

していない国は北朝鮮とシリアともう一ヵ国ぐら  
いだと聞いていますけれども、全ての国も、温暖  
化は人類共通の敵であって、それに戦っていく  
だという。国はさまざまあります。ただ、でき  
るだけ、自分でできる範囲のところを世界各国の  
人々が協調してパリ協定を結んだというところ  
が、私は一番大きなところだと思います。  
それで、平田参考人はもうパリ協定はこうだと  
いうことをお述べいたいたんですけども、ほ  
かの三人の参考の方々がパリ協定をどういう形  
で評価しているか、見ているか、お聞かせ願いた  
いと思います。

○浅野参考人　ただいまの先生の御指摘の点でござ  
ります。

私も全く同じように考えておりまして、全ての  
国が参加したということが京都議定書に比べると  
格段の差であるというふうに思っていますし、さ  
らに、現実的なアプローチをとっていますので、  
前のようにトップダウンで決めるのではなくて、  
各国が自分の状況に応じて目標を決めていくとい  
うアプローチは大変合理的だと思います。

それから、もう一つやはり強調しなきゃいけな  
いのは、世界全体が目指すべき目標を明確にした  
ということだと思っておりまして、二度目標が明  
確になつたということと、さらに、とかく日本で  
はちょっと、余り認識されない傾向があるんですね  
が、累積的な排出量が問題だということがIPCC  
で出てきましたので、そのことがはつきりして  
きた、これはもう少し我が國も真剣に認識しなけ  
ればならないというふうに考えております。

○崎田参考人　御質問ありがとうございます。

私も、今御指摘いただいたように、今回のパリ  
協定は、世界全体が取り組む、やはりここが、何  
といつても、地球の将来に関してしっかりと責任  
を持つということが明確になつたということが特  
徴だというふうに受けとめています。だからこ  
そ、対策と適応策、そういう全體が非常に重要な  
なつているのではないかなというふうに思つてお  
ります。

なお、これを実行するというのがすごく大事だ  
というふうに思つておりますので、どういうふう  
に世界全体がこれを評価していくのか、そして、  
五年ごとにそれを見直していく、こういう世界全  
体のP D C Aサイクルをしっかりと回していく、そ  
ういうやり方を明確にしていくというのがこれか  
ら大変重要なところだと考えております。  
よろしくお願ひいたします。

○明日香参考人 私は、ちょっとあまのじやくか  
もしれませんが、パリ協定は、いいところもある  
んですけども、問題もあるというふうに考えて  
います。

先ほど全ての国が参加するというふうにお話が  
ありましたが、京都議定書の場合も全ての  
国は参加していました。先進国だけが数値目標を  
持つていたんですが、京都議定書の場合も全ての  
国は参加しています。

参加すればいいというものではなくて、基本的  
に、数値目標をどれだけ厳しいものを持つかとい  
うのが一番大事です、二度目標達成のために。  
なので、参加だけが強調されるのはちょっとおか  
しいかなと。

二度目標、一・五度目標という数字が出ました  
けれども、では、今でくるレベルでの温暖化対  
策、数値目標というのを各國がやるだけでは、今  
の状況だと四度、五度になります。二度と四度、  
五度のギャップというのをどういうふうに埋める  
かというのは、国際社会は今ノーアイデアという  
状況だと思います。なので、そういう意味では、  
パリ協定ができたから頑張ろう、それで大丈夫だ  
というふうにはとても思えないです。

ですが、一つポイント、いいことがあると思う  
のは、まさに先ほど、ビジネスとか司法とか、立  
法とか行政というのになかなか動きにくいんです  
けれども、ビジネスとか司法を動かすきっかけに  
パリ協定がなる可能性があります。お金の流れと  
いうのは、そのような気候変動のリスク、裁判で  
訴えられるリスク、そういうものに非常に敏感で  
ですので、お金の流れが非常に変わると思います。



○吉野委員 再度、浅野先生にお伺いします。

ノーベル賞をもらった天野博士の、全部LED

になると日本の発電量の7%を削減できるという

お話を伺いました。と同時に、窒化ガリウムとい

う、これまた天野先生が研究しているんですけれ

ども、充電器とか、インバーター、直流を交流に

直すとか。いわゆる充電器をやると、あつたかく

なつちやいますね。あの熱を出すことで電気がロ

スをしていく、こういう考え方なんですねけれど

も、そのところを、窒化ガリウムという材料を使

うと全く低減できるという素材なんですね。

そういうものを使えば、これで九・何%減つ

て、合わせて一五・六%、全ての日本の発電量の

一五、六%がこの窒化ガリウムだけで低減でき

る、そういう技術開発が今ある意味で実用化をさ

れておりますので、これについて御意見を賜りた

いと思います。

○浅野参考人 先生御指摘の窒化ガリウムの技術

が大変すぐれたものであるということは、私も

伺っております。こういう技術の開発をするとど

もに、それがいかに広く広がるかということが一

番重要なことだと思っています。当然、エネルギー

消費量を削減するというのはまず対策の一一番

ポイントになりますので、その点でも寄与するだ

らうと思います。

とかいろいろな形で予算を投入し、研究の支

援もやっているんですが、残念ながらなかなかそ

れが広がらないんですね。実用化されるとどうこ

ろにもっと力を注がなきやいけませんんで。今、

窒化ガリウムについては、どうやつてそれを本當

に広げるかということ、これは政府も真剣になつ

て考えていただかなければいけません。

先ほど言いましたように、二〇五〇年の八〇%

という大きな目標がありますから、そのことは企

業もしつかりお考えいただいて今から蓄積をして

いくといふことが必要だらうと思ひますから、先

生のおつしやるような技術についてはぜひ大事に

していく必要があるだらうと思つております。

○吉野委員 これで質問を終わらせていただきま

す。ありがとうございました。

○赤澤委員長 日本共産黨の塙川鉄也君。

きょうは、参考人の皆様、お忙しい中お越しい

ただき、審議に資する御意見を賜り、本当にあり

がとうございます。

早速質問をいたします。

最初に、浅野参考人と崎田参考人にお伺いをい

たします。

今回の法案の中では、二〇三〇年度二六%削減目

標達成に向けてということで、家庭、民生部門で

の四割の削減、特に家庭部門での四割の大削減

というのは、もちろん電力の低炭素化や供給側の

責任も大きいわけであります。

その際に、国民がこの國民運動という中でどれ

だけの負担を求められることになるのか、その点

をお聞きしたいんですけど、国民運動の強化とい

うことで、低炭素製品への買いかえとか低炭素サーキ

ビスの選択とか、こういうことがあります。もち

ろん、ライフスタイルの転換などもあるわ

けですけれども、そういったクールチョイスを掲

げております。

こういった中で、低炭素マーケットの拡大、創

出というわけですが、これは当然、支払う

側もあるわけで、実際、このクールチョイスと言

われるような、こういう取り組みで国民の負担額

に理解をしておりませんけれども、こういう温暖化

対策税を、クールチョイスをするような消費者あ

るいは事業者にきちんと支援をする、そういう仕

組みをつくついただく、そういうような流れを

つくつしていくことが大変重要ではないかなという

ふうに感じております。

ようろしくお願ひいたします。

○塙川委員 ありがとうございます。

次に、平田参考人にお伺いをいたします。

お話の中で、パリ協定では法的拘束力のあるも

のとして明確な長期目標を設定したとお述べにな

りました。地球温暖化対策推進法に長期目標を明

記することを求めておられます。

しかししながら、政府が長期目標を国内法整備に

位置づけていない。それはなぜなのか、何が障害

なのか。その点についてお考えをお聞かせいただ

けないでしようか。

○浅野参考人 実は、残念ながら、まだ明確に數

字が幾らぐらいということについては考えていま

いといふのが実情だと思います。何をどうすれば

いいのかというプログラムを先にしつかり立てま

せんと計算もできないだらうと思いますから、頭

から幾らといふような形の議論はなかなかやりづ

らいのではないかというふうに思つております。

しかし、必ず、最終的には、今先生がおっしゃ

るようなことを考えていかなければいけないことは

事実だと思いますから、これから審議会でも話題にしていかなきやいけないと思つております。

○崎田参考人 ありがとうございます。

実際のクールチョイスのときの費用負担に対し

てどのくらいになるか、全体的にどうなるかとい

うのは、やはり國の方できちんと積み上げていた

だいたいといふふうに思つておりますが、市民感

覚からいうと、やはり本当にわずかな金額でも大

変大きな影響を感じるというのが現実だというふ

うに考えております。

ですから、先ほどいろいろお話をあつた温暖化

対策税というのがここ数年で徐々にふえてきて、

ことしの四月からきちんと入つていて、いうふう

に理解をしておりませんけれども、こういう温暖化

対策税を、クールチョイスをするような消費者あ

るいは事業者にきちんと支援をする、そういう仕

組みをつくついただく、そういうような流れを

つくつしていくことが大変重要ではないかなという

ふうに感じております。

よろしくお願ひいたします。

○塙川委員 ありがとうございます。

次に、平田参考人にお伺いをいたします。

お話の中で、パリ協定では法的拘束力のあるも

のとして明確な長期目標を設定したとお述べにな

りました。地球温暖化対策推進法に長期目標を明

記することを求めておられます。

しかししながら、政府が長期目標を国内法整備に

位置づけていない。それはなぜなのか、何が障害

なのか。その点についてお考えをお聞かせいただ

けないでしようか。

○平田参考人 ありがとうございます。

パリ協定から戻りまして、地球温暖化対策計画

の議論を審議会等でされているのを拝聴してまい

りましたけれども、私が驚いたのは、長期目標が

明確に設定されたパリ協定ができた後、最も議論

が活発に行われたのが八〇%という日本の目標を

記載するか否かという議論で、むしろそれ

を書かない方がいいというような、あるいは二度

目標といふことも含めて書かない方がいいという

ような意見を言う方がかなりおられるというのを見ました。

私の立場ではないですけれども、そこに見られ

る理由としては、将来のこととは約束できない、不

確実性も伴うし、そこまでの技術的な裏づけもな

い中で、そうしたことを法律に書き込む、あるい

は計画に書き込むということは適切ではないので

はないかという議論があつたのを受けておりま

す。

しかし、これは私は適切な問題の捉え方ではな

いのではないかと思っております。

長期目標というのは、確かに、数値目標のよう

な、京都議定書のようない義務として掲げようと私た

ちも申しているわけではありません。法律という

形でルールということで、政治がこれから向か

うべき社会の方向性を指し示し、そこに向かっ

て、経済活動を行なう人々や社会活動を行なう人たちに

安定的な制度的な仕組みを整えていくというた

めのものであります。これがないがために、今、

石炭火力発電でいいのではないかといった将来展

望のないことが容認されていくようなことを生み

出しているのではないかと思ひます。

ですから、明確な義務として、不变のものとし

て書くというよりは、将来目標すべき二度、一・

五度という目標、そして、日本が既に閣議決定し

ている八〇%目標ということを、今計画では自指

すという表現になつてゐると思いますが、私はそ

の表現のままでいいと思いますが、日本のこれから

向かつていく方向としてしつかり明記するとい

うことは非常に重要で、さきに申し上げたような

理由は余り当たらないのではないかと思ひます。

また、これがあれば、ビジネスは、先ほど明日

香先生がおつしやったように、明確に、この脱炭

化の社会の中で、これから何を目指していくの

か、どうやって利益を生み出していくのかとい

うことの知恵を大いに生み出すきっかけになるので

はないかと思っています。

しかし、必ず、最終的には、今先生がおつしや

るようなことを考えていかなければいけないとい

うふうに思つております。

○塙川委員 ありがとうございます。

次に、平田参考人、それから明日香参考人にお

伺いました。

石炭火力のことなんですかけれども、主要国は、エネルギー対策、温暖化対策として、石炭火力抑制の方針を打ち出しておられます。このことについては、意見陳述の中でもお話を伺つたところで

す。

日本の石炭火力発電の新設計画がこのような世界の流れに逆行している、そういう点での世界の主要国と日本との違いは何なのか。この点についてお考えをお聞かせいただけないでしょうか。

○平田参考人 一つは、パリ協定を受けて、これから化石燃料依存から大きく脱却しなければ実現できないような目標を掲げた。そこに日本も含めて合意したということであります。この気候変動問題に対して世界が約束したことへの認識がまだ薄いのかなというふうに思います。つまり、気候変動問題への認識、そしてリスクとしての認識が、日本の政策あるいは日本の経済活動の中に十分落ちていないのではないかと思います。

高効率の石炭火力発電所を建てるることは從来と比べて効率がいいのでCO<sub>2</sub>が減るというのは、確かに現状で比べればそうなんですかけれども、むしろ、世界の認識としては、累積の排出量が気候に与える影響が気温上昇をもたらすということではありますので、むしろ、既存の古い発電所でも五年ぐらいためかしてそこから再生可能エネルギーに行つた方が、高効率の発電所を建ててこれから四十年動かす方が圧倒的に累積の排出量が多いわけです。

このインパクトは見逃すことができないというのが世界のさまざまな研究者、そして国の認識になつて、それが政策の変更を引き起こし、ここ数年では、五年ぐらいためかして、計画も撤退、それから既存の発電所も撤退、イギリスでは二〇二五年に既存の発電所も全部なくす、そうした政策変更が起っています。

こうしたことが国内に響かないのは、やはり、長期的な展望がないことに加え、非常に短期的な利益、特に、原子力の再稼働のめどが立た

ない中で、いわゆるベースロード電源として安定的だと言われて当面安い電源に走つてはいるという

現状にあるのかなと思つております。現状に持つた判断というのが欠けてはいるからではないかと思っております。

○明日香参考人 私も、そのように、やはり認識が不十分だということが一番だと思います。

ですが、その辺の理由がまた幾つかあります。一つは、やはり、特に日本においては、原発事故の後、原発よりは温暖化の方がいいという、

単純な、間違つた比較をする人が多いかと思いまがどうしても石炭火力は安いというのが現状なんですが、それは、逆に言えば、省エネをやりたくない、してほしくない人たちがいるというのと、再生可能エネルギーの値段が世界の価格よりもかなり高いところでまだまとつてあるということです。そういうものを変えないと脱石炭というのは現実的には難しいと思います。

なので、私の、十二の理由というのを書いたんですけど、そこにあると思いますし、石炭火力発電所に関しましては、私、原子力村という言葉がいかどうかは別にして、原子力・化石燃料村とい

うものが存在しているというふうに思つていますし、現実的に石炭火力という経営資源を維持していくのが、大手電力会社の姿勢というのが一番大きな問題だと思います。

○塩川委員 ありがとうございます。平田参考人、明日香参考人に原発についてお伺いをいたします。

日本の二〇三〇年度二六%削減目標は、電源構成比率二三から二〇%を原発に依拠するものとなつております。林経産大臣の答弁でも、四十年を超える運転期間の延長を行い、震災前の七割の稼働率を八割にするとすれば三十基程度という計算になると述べておられます。政府の目標達成のために四十年を超えた老朽原発を動かし、震災前よりも高い稼働率で運転するということになります。

この大規模な集中型のエネルギーシステムは、石炭のようなバックアップ電源も必要としますし、その構造転換を難しくするという意味では、CO<sub>2</sub>を大幅に削減していくためにまた二〇三〇年に向かって原子炉を再稼働させて最大限利用していくというのは、適切ではない方針だと思つております。

○平田参考人 御質問ありがとうございます。この電源構成の中での原発二〇から二二%とい

のはいかがなかなと思うんですが、その点についての所感がありましたらお聞かせいただけないでしょうか。

○明日香参考人 その数値自体は私がまとめたものではなくて、気候ネットワークさんなりJACCの研究者の方がまとめたものです。

ですが、やはり、一般的に日本の技術はすぐれているからいいんだというようなことというのは、ある意味では神話になつているのが現実だと

思います。

十年前は確かに違つたと思う。日本は石炭火力発電所も非常に効率のよいものをほかの国に比べて生産していたと思いますが、現実的には、今は、中国、韓国、全てほぼ同じようなレベルの石炭火力発電技術を持っていまして、それも問題なんですが、韓国も中国も同じように政府が支援をしているのが現状です。

なので、日本が悪いという状況だとは思ひません。日本も悪いというわけではないんです

が、日本も悪いという状況だとは思ひます。

○塩川委員 ありがとうございます。平田参考人、明日香参考人に原発についてお伺いをいたします。

日本の二〇三〇年度二六%削減目標は、電源構成比率二三から二〇%を原発に依拠するものとなつております。林経産大臣の答弁でも、四十年を超える運転期間の延長を行い、震災前の七割の稼働率を八割にするとすれば三十基程度という計算になると述べておられます。政府の目標達成のために四十年を超えた老朽原発を動かし、震災前よりも高い稼働率で運転するということになります。

この大規模な集中型のエネルギーシステムは、石炭のようなバックアップ電源も必要としますし、その構造転換を難しくするという意味では、CO<sub>2</sub>を大幅に削減していくためにまた二〇三〇年に向かって原子炉を再稼働させて最大限利用していくというのは、適切ではない方針だと思つております。

○平田参考人 御質問ありがとうございます。この電源構成の中での原発二〇から二二%とい

限使うということを示した数字だと理解しておりますけれども、福島原発事故後の多くの、マジョリティの国民の原子力に対する思いを反映して

いないとまずは思つております。

これまで、原子力発電はCO<sub>2</sub>を出さないと聞いておりましたが、原発事故の前、最大限推進していた時期であつても計画は計画どおり進みませんでした、そしてそれによつて気候変動政策自体が終崩れになつて、石炭火力は順調にふえる中でCO<sub>2</sub>排出も一〇%とふえていったというようなことを見てまいりましたので、ここに、非常に非現実的とも言える原子力発電の推進を温暖化対策としてもスライドさせて位置づけているということ自体が、また気候変動のこの二六%という私たちが低いと思つてはいる削減目標ですら危うくさせる、極めて危ういものだと思つております。

では、CO<sub>2</sub>削減は原発なくしてできるのかと云ふことですが、むしろ、私たちが見てきた中では、原子力発電を中心置いてきたからこそ、進めるべきエネルギー転換をおくらせてきた

ことになります。

この大規模な集中型のエネルギーシステムは、また見直しになる、時期的になると聞いておりま

すけれども、この原子炉の部分については、ゼロに向かつて、ここに依存しない方向に決定するべきだと思いますし、その分は再生可能エネルギーを拡大させ、石炭を減らしていくというような方

向に見直すということが急務だと思つております。

○明日香参考人 原発については、何回も繰り返

その辺については日本の政府当局の認識という

数字は、今ある原子力発電所を可能な限り最大

一

し申し上げますが、やはりドイツが反証になつてゐると思います。反証というのは、日本でも、フランスでも、かつてドイツでも、原発がないと温暖化対策が進まないということは政府の方がずっと言つてきました。それに対しても研究者がそんなことはないという反論をもう十年、二十一年、ずっとやっています。

実は、IPCCでも、原発がなくとも二度目標達成の世界全体でのコストはそれほど変わらないという計算を出しています。それは、結局、どうしてかというと、原発はやはり高いんですね。高い原発をわざわざ使わなくても、より安いまたは同等の価格の再生可能エネルギー、省エネをれば二度目標も達成できるというのが実はIPCCの結論です。ですが、そういうことが日本ではなかなか伝わっていないというのが現状だと思いま

す。  
ドイツ、数字に関する申し上げますと、五五%削減です、一九九〇年比。日本の場合は一八%削減です。ドイツは日本よりも三七%高いですが、原発をドイツはやめようとしています。なので、やり方はありますし、それが先ほど国民の負担というふうにおっしゃいましたけれども、負担がない形でそれを実現する方法はあると思います。ですが、それをさせない人たちがいるので、そことのやはり政治的な対立がどこの国でも難しいというのが現状だとは思います。

○塙川委員 ありがとうございます。

最後に、再生可能エネルギーの急速な普及のために何が必要か、こういう観点で、申しわけありません、四人の参考人の方、短くで結構なんだけれども、再生可能エネルギーの普及のために、逆にいうと障害になつてているものは何かということも結構ですし、普及のために行なうべきこと、必要なことは何かということについてお答えいただければと思っております。

○浅野参考人 何よりも系統をしつかり整備す必要だと思います。そのため投資を今徹底的にやるということが必要だと思います。

それがない限りはどうしてもうまくいきませんし、さらに、再生可能エネルギーにしても組み合はせをちゃんと考えませんと、特定のものだけに偏つてしましますと、発電がないときのバックアップのために大変な負担がかかってしまうことがあります。

○平田参考人 幾つか簡単に申し上げます。  
まず、日本の再生可能エネルギーはまだまだ普及し始めたところでありますので、固定価格買取制度はなお引き続き必要だと思います。それから、今は原子力それから石炭火力発電所が優先して給電されるというような状況にあります。ですが、これを逆転させて、再生可能エネルギーから優先的に給電するということが必要かと思いま

す。  
また、再生可能エネルギーの多くは変動する電源ですので、これを地域的に運用できることを加速的に進めいくことが必要だと思います。  
最後に、電力自由化が始まっています。多くの国民、市民は再生可能エネルギーを選びたいと思うのですが、原発をやめようとしている人がいるんですけれども、やはりこれが再生能源の普及するには難しいのが現実だと思います。  
単純に、私の知り合いで、再生可能エネルギーへの投資を考えていた人がいるんですけども、いわゆる九電ショック、つくり過ぎるから、もう再生可能エネルギーから貢わないといったときに、やめました。というのは、銀行からお金が借りられなくなつたからです。

そのやはり原因というのは、原発なり石炭火力発電所を、今のシステムを維持したいという人たちの存在だと思います。

○崎田参考人 ありがとうございます。ここを、私たちが選択できるように表示を明確に、必ず全ての事業者が行なうことを義務づけするということが重要かと思います。

○赤澤委員長 次に、田島一成君。

○田島(一)委員 民進党の田島一成でございます。  
きょうは、四人の参考人の先生方、本当にありがとうございました。

六回目となります温対法の改正に当たります。

とりわけ、COP21、パリ協定を受けての今回の改正でありますから、私どもも相当期待を申し上げた。

審議会の中でいろいろと御議論をされた経緯も拝見し、やはりこれは短期的な、中期的な目標だけではなく、長期の目標に立つた形でしつかりと着実にこの温暖化対策CO<sub>2</sub>削減に当たつていくんだろうというふうな想定で法案案を作つておつたところでございましたが、何人かの先生からも、大変がつかり、もしくは可もなく不可もな

んとした安定した事業者になつていただくことが大事だと思います。

地域の視点からは最後に一つ。地域型のエネルギーというのをしっかりとやし、地域の発展に貢献させる、そういうところが大変重要だと考えております。

ありがとうございます。

○明日香参考人 私も、石炭、原発がベースロードというふうに政府で位置づけておられる限り、再生可能エネルギーが欧米諸国のような割合まで普及するには難しいと思います。

単純に、私の知り合いで、再生可能エネルギーへの投資を考えていた人がいるんですけども、いわゆる九電ショック、つくり過ぎるから、もう再生可能エネルギーから貢わないといったときに、やめました。というのは、銀行からお金が借りられなくなつたからです。

そのやはり原因というのは、原発なり石炭火

力発電所を、今のシステムを維持したいという人たちは存在だと思います。

○塙川委員 終わります。ありがとうございます。

○赤澤委員長 次に、田島一成君。

○田島(一)委員 民進党の田島一成でございます。

きょうは、四人の参考人の先生方、本当にありがとうございました。

六回目となります温対法の改正に当たります。

とりわけ、COP21、パリ協定を受けての今回の改正でありますから、私どもも相当期待を申し上げた。

審議会の中でいろいろと御議論をされた経緯も拝見し、やはりこれは短期的な、中期的な目標だけではなく、長期の目標に立つた形でしつかりと着実にこの温暖化対策CO<sub>2</sub>削減に当たつていくんだろうというふうな想定で法案案を作つておつたところでございましたが、何人かの先生からも、大変がつかり、もしくは可もなく不可もな

くというような、そんな表現をいたしました。

もちろん、何もしないよりやつた方がいいといふような観点で、これまで改正案、私にとつては百点ではなかつたですけれども、中腰で起立して賛成してきた法案もありました。非常に言いにくいう話ではありますけれども。

そういう意味で、今回も実は、中腰で立つべきか、やはりこのままでは、座つていて、反対した方がいいのか、非常に悩んでいるところでもございました。

そこで、四人の参考人の先生方に、客観的な表現で、今回の改正案について評価をいただきたいと思っています。

長期目標を達成していくに当たつて、この法改正は百点満点にして何点差し上げられますか。マ

イナス部分は、何のポイントがこのマイナス要素になるのか。満点だとおっしゃる方にはそれは望みませんけれども、恐れ入りますけれども、浅野先生から順次皆さん、何点で、マイナスポイントはこれとこれとこれだというふうにお答えいただければと思います。お願ひいたします。

○浅野参考人 私は、法律の教師でありますので、絶対に百点はつけないという、恩師から厳しく指導を受けております。とはいって、八十という点はやや厳しいかな、どう考へても七十点台かなという感じがいたします。

というのは、やはりやや抽象的過ぎるというこ

とと、それから、特に、地域の実行計画につい

て、もう少しきちつとしたガイドラインをこれか

らつくつていて、それが地域で生かされるとい

う仕組みをつくつていかなきやいけないだらうと

思います。が、列挙してあるだけという点は、やや

残念な点があるということでござります。

○平田参考人 後ろに環境省の方もおられるの

で、ちょっと率直過ぎるかもしれないけれども、先ほど、この法案案、不十分じゃないかと申し上げたとおりなんです。二十点ぐらいとつけさせ

ていただきます。ただ、それでも二十点加算させ

ていただく理由をむしろ説明させていただきたいと思ふます。

一つは、反対するような強力な理由が見つからないということでありまして、この気候変動の問題は、余り政治の中で十分議論される機会がない、なくなってきたところでありまして、しかし、今回この法改正があつたことによつて、私もこうしてきょうここで話をさせていただく機会を得ましたし、いろいろな議論が国会で交わされ得ることの意義はあると思っております。

まことに、きょうはよくおしまさんでございま

も、自治体の計画を共同で策定することができるということは、地域にとって、これが運用されればメリットがあるのかもしれないと思っております。

例えは小さな 特に基礎自治体なんかでは、運輸部門なんというのは排出がどうかもわからぬといし、電気の排出についても、自分のところの自治体の電気の使用量について電力会社から情報報がもらえないとかいうことで、非常に小さな単体になつたりすると、取り組みの選択肢もすごく減つてくる。しかし、これを少し広めでやると、運輸部門にしても、再生可能エネルギーの可能性にしても、広く議論ができる余地があるのではないかと思つております。

しかし、この程度でありますて、恐らく目玉である国民運動につきましても、先ほど来議論もされて、一人一人の行動は非常に重要なと思いますし、私も二人の小学生の子供から、改めて学校でやっているエコ活動で教えられることもありますし、大学でも教えておりますが、多くの学生は一人一人の取り組みが大事だと口をそろえて言いま

よろしくお願ひします。

よろしくお願ひします。

○明日香参考人 点数をつけるとき、多分重要なのは、期待値がどれだけ高いかということなんですね。例えば、これが世界の二度目標の達成につながるかなどといふと、そういう観点からは多分一点点

二〇三〇年度以降に革新的な技術発見、発明等々があり得るとはどうも考へがたい、できれば前倒しでどんどん削減量を早く減らしていく努力というものを重ねなければならないと考えるんですけども、どうも長期的な目標達成の方がハーハードルが高くなってしまう。子供や孫にツケを押し

そうはいいながら、そのことをはどういう形で言いあらわしていくのかということはなかなか大変なことなんですが、法律というものは、やはり単に理想を示すとかというようなものではなくて、具体的に何をしなきやいけないかということを書いていくものですから、政策目標的なものに

て、国民一人一人がみんなでざんげしなきやいけないかのようなことが、大きなシステムを転換することへの移行を難しくしている側面もあるんじゃないかと思つておりますし、私はちょっとこの改正には意義があるのか懐疑的です。

マイナス八十点になりましたのは、先ほど言いましたとおり、長期の目標についても、これから大きな施策をとつていくフレームワークにして、十分備えていないということであります。辛口で申しわけありません。

崎田参考人 ありがとうございます。

真剣に、例えば、ツバルの人たちなりアフリカの人たちで、もうすぐ移住しなきやいけない、難民になつてゐる、家がなくなるといふ人たちが、日本の国民運動に訴えましようといふような話を聞いてそれで納得すると思ひますか。彼らは何点つけるかと云うことですね。

だから、我々が何点つけるかということは実は重要ではなくて、被害を受ける人たちが何点を持つけるかという視点が日本には全然ないと思いま

数字が中期目標のよくな気がしてなりません。中期目標こそ高くして、長期目標はもう少し安定期にとどめるのが今を生きる人間としては常識なんじゃないかななどといふにも私は思うわけでありますが、はなから、この法律長期目標を書き込まなかつたということは、長期目標なんということのは全然関係ないんだ、絵そらごとなんだと言わんばかりのような認識を植えつけるような気がしてならないところであります。

もないと思います

०

つけてしまってはいかないかといふようだ、そんな

ついてはもう少し別の形で示していくということについて、それがいいのかもしれません。

だからこそ、第四次環境基本計画の中に、相当の抵抗を受けましたけれども、八〇%ということを書いたわけですね。そのときに、目指すところというふうに意見があつたので、そのよつに直しても一向に構わないと思つたから、そのようにしたわけでございます。

ですから、今のところ八〇%ということについて、私の考え方は、今申し上げたようことで、ずつと変わっておりません。

○田島(一)委員 第一回国際金融経済分析会合でステイグリツ教授が御発言されたものを少し御紹介させていただきたいと思います。

気候変動への対策として行う投資は、世界経済にとって必要な刺激策となるだろうと指摘をされされています。その後、パリ協定を受けて、炭素に高価格を設定することは、気候変動に対応する世界経済へ改革に向けた投資を促すというふうに御指摘をされています。今後、炭素税を含めた環境税の引き上げで相当な歳入を得られて、経済のパフォーマンスも改善するだろうというふうに御提言をされたこと、恐らく皆さん御承知のことだろうとうふうに思います。

今回、この四月で三段階目の地球温暖化対策税が引き上げになつたわけがありますけれども、ステイグリツ教授が御指摘をされるような、世界経済への改革に向けた投資を促すなどのボリュームにはまだまだなつております。そう考えていくと、やはり、炭素に価格をきちつと設定して、そして、それを引き上げることによってまたCO<sub>2</sub>削減等々のインセンティブにつなげていくことが何より求められているのかなというような、そんな御提言であつたと、うふうに私は受けとめています。

四人の先生方、もちろんそれぞれのお立場でいらっしゃるかと思いますけれども、炭素に価格をつけしていく、さらには、今の地球温暖化対策税をさらに引き上げていって、脱化石燃料に大きな

インパクトを与えていくことについて、それぞれ皆さんはどうなお考えなのか。そして、加えて、現在の税率等々も踏まえながら、将来的にはどれぐらいにまで引き上げていくことが必要だというふうにお考えなのか。よろしければ、簡潔に、それをお答えいただけませんでしょうか。

○赤澤委員長 それでは、簡潔に、順番にお願いをいたします。

○浅野参考人 炭素に価格をつけるということについては、いろいろな方法があると思いますが、やはり環境税というのが一つの方法としてあるべき姿だろうと思っています。

ただ、どのくらい上げるべきかということについては、ちょっと私は専門ではありませんのでなかなか直ちには答える出しようがないんですが、しかし、石炭の方が安いのでどうしても石炭火力に流れてしまうというのはどう考へてもフェアではないといふうに思つております。

○平田参考人 私も、炭素に価格づけをする制度については、これから気候変動対策を進めていくためには、長い目で見れば、必ず必要なことだというふうに思つております。

○平田参考人 私も、炭素に価格づけをする制度の上増しということで入つて、率は、トントン当たり三百円に至らないような水準であります。この税収は、温暖化対策に使うという形になつておられます。しかし、低税率で、温暖化対策をすることによつて削減効果を見るということであるので、価格インセンティブは非常に低い。先ほど、ほとんど気づかないとおつしやつていたように、低いと思います。

しかし、この法改正と関連づけて申し上げるなり思つております。

○明日香参考人 よく誤解があるんですが、炭素税なり排出量取引制度というのは結局は手段なんですね。まず目的という数値目標があつて、それをどう公平公正、効率的に達成するかという手段の中で、炭素税が一番ないと、世界じゅうの九・九%の経済学者は言つています。では、幾らぐらいかということなんですが、も

しくとも、気づかない人はずっとと気づかない。しかし、価格効果によつて、むしろ逆に、関心の人々でも経済的なインセンティブで動いていくことがあります。

ですので、ずっとこのように実質的目的税として使途を温暖化対策にひもづけするのかどうかということは、場合によつては、年金や福祉関係の税率を低減するということで税収中立の方向を志向するということも含めて考えるなら、税率は一

万円以上、将来的に上げていく必要があるのではないかと思つています。これは、二〇〇〇年ぐら

いから私たちが提案してきた炭素税、地球温暖化対策税の提案の金額を申し上げております。

○崎田参考人 ありがとうございます。

炭素に価格をつけ、きちんと進めていくためには、長い目で見れば、必ず必要なことだというふうに思つております。

今回のいろいろ議論に参加させていただいて、そここのところは割に全て抜け落ちて、いるという印象は持つておりますので、やはり今は足元から現実を変えていくところで、国民運動とか普及啓発に特化するという方針、私は賛成をしておりますけれども、将来的にはきちんと考へておることは重要だと思つておりますし、今、町の中で普及啓発をやつておりますと、町の中の暮らしだけではCO<sub>2</sub>を削減できないことがある。そのときには、森林のところの、森林を育てるものにちゃんと投資をするような、そういうカーボンオフセットという事業をずっと続けてきております。

やはり、そういう観点は必ず必要だというふうに思つております。

時間があれば石炭火力についてもお尋ねしたかったんですけれども。

○田島(一)委員 ありがとうございます。

御承知のように、アメリカのロックフェラー基金は、石炭関連業界への投資を中止するという決定もいたしました。イギリスにあつても、二〇一五年には石炭火力発電所の全廃を決めた。世界の潮流はやはり脱石炭火力であります。にもかかわらず、日本は相も変わらずエネルギー・ミックスの中での二六%の枠は堅持しているというような状況にある。またこのあたりについても、今後政府の方には尋ねたいかなきやいけない課題だというふうに思つております。

ぜひ、皆さんからきょういたいた御意見をもとにこの採決に臨んでいきたいというふうにも思つておりますので、感謝の気持ちを込めて、終

ちろんそれは計算がいろいろあるんですが、例えば、今、アメリカの石油、先ほど出ましたエクソン・モービルなりシエルというのは、自分たちの会社の投資計画において、四十ドルまたは六十ドルのカーボン価格を計算して投資計画を進めています。アメリカ政府も、環境省は、三十ドル、四十ドルぐらいの、そういう指標となるカーボン価格を使いなさいというような指導をしています。

もう一つ、IEAが最近出した数字なんですがれども、二度目標達成のためには世界全体で百十ドルの炭素税が必要だというふうな、こういう計算もあります。

いずれにしろ手段があるので、それが目的ではありませんし、でも、一番公平で効率的な手段という認識は重要なと思います。

あともう一つ、日本において、排出量取引制度のときもそうだったんですけど、その税収をどう使うかというところが余り議論されなかつたと思います。多分これから日本では、ほかの国も今そうなんですかけれども、いわゆる税収中立といふことで、社会保障の引き下げなり、そのように、どういうふうにお金を使うかということも重要な計算もあります。

いま、その手の手段であります。それでも、一番公平で効率的な手段だと思います。

わらせていただきります。

ありがとうございました。

○真山委員長 次に、真山祐一君。

○赤澤委員長 公明党の真山祐一と申します。

参考人の皆様におかれましては、本日は、お忙しい中、このように時間を割いていただき、意見陳述をいただきましたことに心から感謝を申し上げる次第でございます。

ささまざま示唆に富む御意見を賜つたところでございまして、またこれから法案審議、またその

先の具体的な実行をしていく段階でも生かしていくべきだと思います。そういうふうに思っていきます。

今回の法案は、パリ協定を踏まえて、地球温暖化推進法の改正ということでございますけれども、大きく三點あると思います。先ほど来議論がござりますし、そしてまた国際貢献のあり方について、位置づけと言つていいんでしょうが、そしてまた地方における計画の共同策定、大きく言つてこの三点に集約されると思いますけれども、そういうふうに思つていただけで、少し質疑をさせていただきたいというふうに思います。

まず、国民運動の強化について、これはぜひ四人の参考人の皆さんにお伺いをさせていただきました。

御承知のとおり、約束草案におきまして、日本は民生部門で四割削減を掲げたわけでございます。そして環境省としては、本法律案の位置づけとして、国民運動の強化ということで、特に運動を主体とした、クールチョイスという国民運動を展開していくことを盛り込んでいるわけでございます。

御承知のとおり、クールビズ、ウォームビズよりクールビズの方が有名だと思いますけれども、クールビズは大きく国民運動として展開したわけでございますけれども、なかなか、国民運動として展開することは、先ほど来意見の中でもありましたとおり、時間もかかるし、また、非常に取り

組みとしては工夫が必要であるということは言うまでもないことでございますけれども、いずれにしても、何かしらのそういうた運動が必要である。

参考人の皆様におかれましては、本日は、お忙しい中、このように時間を割いていただき、意見陳述をいただきましたことに心から感謝を申し上げる次第でございます。

ささまざま示唆に富む御意見を賜つたところでございまして、またこれから法案審議、またその先の具体的な実行をしていく段階でも生かしていくべきだと思います。そういうふうに思つていきます。

今回の法案は、パリ協定を踏まえて、地球温暖化推進法の改正ということでございますけれども、大きく三點あると思います。先ほど来議論がござりますし、そしてまた国際貢献のあり方について、位置づけと言つていいんでしょうが、そしてまた地方における計画の共同策定、大きく言つてこの三点に集約されると思いますけれども、そういうふうに思つていただけで、少し質疑をさせていただきたいというふうに思います。

まず、国民運動の強化について、これはぜひ四人の参考人の皆さんにお伺いをさせていただきました。

御承知のとおり、約束草案におきまして、日本

クールチョイスをしたい、しかし、なかなか予算的なものがあつて選べない、こういった生活者の心情というのも非常にわかるところでございます。

例えれば、過去にやりましたエコポイント制度の

ように、そういったインセンティブをつけて大きく展開をするということもこれまでやつてきたところでございました。しかし、こういったエコポイントのような制度は、大きな財源も必要である、また、なかなかハードな展開でございます。

この三点に集約されると思いますけれども、そういうふうに思つていただけで、少し質疑をさせていただきたいというふうに思います。

そうした中で、今回のこの国民運動の強化の中

で、一つ、環境問題に対する、地球温暖化、気候変動に対する国民の理解、認識というものをやはり一番根底に据えなければいけないのでないか

と思います。また質疑の中でも既にお話しされている部分

もありまして、重複してしまう部分もあるうかと

思いますが、やはり広く国民に、気候変動

の危機であるとか、また影響、それで起きる災

害、そして、それに対して我々ができる行動、こ

ういった直面する課題をしっかりと伝えていく。

また、適応計画策定をされました。閣議決定

されたわけでございますけれども、この適応計画

自体もなかなか国民の皆さんには知れ渡っていない

ものでございますけれども、しかし、中身は、非

常に国民生活に近いところで起こっていることを

取り上げているのが適応計画でございまして、こ

ういったことの普及啓発というか、環境教育を充実させていかなければいけないと思つてはいるところでございます。

この充実をいかに図つていくかというと、どういうふうにアプローチしていくのがより広く浸透していくのがどういうことに関して、参考人の皆さんの御所見をいただきたいと思います。では、順番にお願いいたします。

○浅野参考人 いろいろな方法があるだろうと思

います。

国立環境研究所でやつてきました研究の成果な

んかを見ていますと、やはり、報道の仕方、新聞、マスコミの取り上げ方と理解というものが非常に深いかわりがあるということが言われておりますから、何としても、一番国民に接するところからの情報発信というのが必要なんだろうと

思います。

国立環境研究所でやつてきました研究の成果な

んかを見ていますと、やはり、報道の仕方、新聞、マスコミの取り上げ方と理解というものが非常に深いかわりがあるということが言われて

おりますから、何としても、一番国民に接するところからの情報発信というのが必要なんだろうと

思います。

非常に深いかわりがあるということが言われて

おりますから、何としても、一番国民に接するところからの情報発信というのが必要なんだろうと

思います。

起つてくる日本における災害や気候変動の被害をシステムマッチに理解すると、ああ、これは私たちの命にかかわる問題であつて、そして海外の影響も影響しますので、私たちの食料の安定供給の問題にも影響するし、そして経済活動にもすごく大きなかわりを持つ、私たち日本の安全保障の問題ではないかということに行き着くのでは、順番にお願いいたします。

CO<sub>2</sub>削減というぐらいでこの問題を認識してきたい問題の認識がこれまでにはなされておらず、それをする仕組みもなかつた、適応計画ができるまで。ということで、何となくふわっと、エコとかCO<sub>2</sub>削減といつぐらいでこの問題を認識してきたいというのが現状なのかなと思います。

ですから、適応計画を法定化と書きましたが、それは、強調な社会をつくるという対応策という

ことはもちろん、そんなんですけれども、それ以前に、気候変動が私たちに与えるリスクをきちんと評価して認識するというプロセスであつて、それがあると、もつともと切実に、島国である私たちはこの問題に最重要課題として取り組んでいかなければならぬという形になるのではないかとうふうに思つていています。

その上で、では、クールチョイスというチヨイ

スをどういうふうに促し、国民運動を展開するの

かとということですけれども、チヨイを促すためには、選択できる情報が適切に与えられなくてはなりませんし、また、選択肢が与えられなくてはならない。

そういう両方から見ますと、私は、そのいずれ

も非常にまだ心もとないと思つておりますし、情

報提供でいうと、これから恐らく気候変動にかか

わる非常に大きな選択は、電気の戦略、どの電気

を選ぶかというエネルギーの選択を、国民が選べ

るようになつたということですけれども、どの電

気を選びたいのか、情報が伝わらない状況です。

これでどうやってチヨイをしてもらおうんじよ

うか。

また、再生可能エネルギーを選びたいと思って

も、まだまだそれを供給できる事業者は少ない。

では、どうやって選択肢をふやしてあげるのか。高効率の家に住みたい、すき間風は嫌だといつて、コストが高い、そして十分な選択ができないといったとき、どうやってその技術のコストを下げていくのか。

むしろ、国がやるべきことは、そうした選択肢をふやして、それを国民に伝えることじゃないかと思つております。だから、私は仕組みだといふうに強調しているわけでして、国民運動は単なる呼びかけだけでは空中を舞い続けるだけに終わるのではないかと思っておりますので、声がけによるのではないかと思つておりますので、応える人たちがちゃんと選択できる材料を用意するということが今非常に重要かと思います。

○崎田参考人 ありがとうございます。

今御質問いただきまして、最後に、環境教育に對してどうアプローチをしたらいいと思うかといふうにおっしゃつていただいたので、まず、そこから入っていきたいというふうに思います。

今、小学校、中学校などで環境を伝えるといふことは、家庭科とか社会とか工作とか、いろいろなところで取り組んでいるので、いわゆる環境問題に関しては、かなり今の子供たちは知つてゐる、教育は受けている、情報は知つていて状態になつてているといふうに感じております。

では、何が課題なのかというと、それをどういふうに自分事、自分との関係を考え、そして自分がでは何を実践したらいいのか、自分たちの知識をどう行動に移すか、そこにきっかけをどう与えるかという、そこが大変重要なつているのではないかなどといふうに思つております。

それに関して今どういうことに取り組んでいるかというと、例えば、学校の先生だけが一生懸命企業の方たち、そういう方が地域側の先生として学校と連携をしながら環境学習をする、学校と地域が連携をしながら子供たちの環境学習を支える、そういう場が大変広がつてきているという一般的な情報で授業をやつても、一般的な話しかけが伝わらない。そういうときには、地域社会の中でみずから取り組んでいる住民グループの方あるいは企業の方たち、そういう方が地域側の先生として学校と連携をしながら環境学習をする、学校と地域が連携をしながら子供たちの環境学習を支える、そういう場が大変広がつてきているといふ

ふうに考えております。  
そういう視点で、では、私たち大人が実際に消費行動に移るとかそういうときに、適切な情報があるかどうかというところが大事だと思います。  
そういう視点からいくと、例えば、今、環境省のホームページの中、「一生懸命探していくと、一休さんのような小坊主さんが、「しんきゅうさん」と言っているページがありまして、家電を買っていくと、そこにマークがありまして、そこをかざすと、いろいろな昔の機種と今の機種でのぐらいいのCO<sub>2</sub>の差があるかというようなデータがすぐ出てくるような、そういう情報があります。ただし、それを知っている人というのはとても少ない。  
やはり、いろいろな情報をきちんと必要な人に伝え、それが取り組んでいくような、先ほどお話をありました大きな社会システムとして成り立たせていく、それが今回のこういう法案が普及啓発が大事だというふうに出てくるところの意義などではないかというふうに思つております。  
よろしくお願いいたします。  
○明日香参考人 やはり、一番大きな問題は、温暖化問題とエネルギー問題が同じだということを国民が理解していないことが重要だと思います。  
震災の後に、ラジオのキャスターというんですか、ナビゲーターが言っていたのは、日本は温暖化対策は頑張っているけれども、エネルギー政策は頑張っていないねというコメントをしたんですね。まさに、そういうレベルなのが国民なんだと思います。  
これは、逆に、政府が温暖化対策は日本は頑張っているよという間違ったメッセージをずっと出してきたことが問題だとは思います。それにあって、今回の法案でも、国民運動というのも、国際貢献というのも、ちょっと厳しく言えば、結局、ほかの誰かがやればいい、自分はそれなりにやっているし、日本もそれなりにやっているんだから、ほかの誰かがやればいいというようなのに

逆につながっている可能性があると思います。あと、鶏と卵で、かつ、この場でしか言えないことだと思うんですけども、去年十月、アメリカの民主党大統領候補のデイベートというのがラスベガスでありますと、そのとき、五人の候補者のうち四人が冒頭の二分間のオープニングスピーチで気候変動について触っています。そのうちの二人のサンダースとオマリーが、アメリカの国家安全保障に対し一番の脅威は気候変動というふうに答えています。チエイフィーという知事は、あなたの一番の、最大の敵は誰ですかと聞かれて、石炭ロビー、気候変動問題で戦ってきたからと。

だから、やはり、議員なり政治がそういうふうに気候変動問題を取り上げないと、国民も変わらないのかなとは思います。

○真山委員 ありがとうございます。

次に、地方公共団体の実行計画に関連してお伺いさせていただきたいと思いますけれども、これは、ある意味、ちょっと女性の視点も入れていただき、平田参考人と崎田参考人にお聞きをさせていただきたいと思います。

地域における実行計画をこれから共同でも策定できるようになつていくことが盛り込まれまして、先ほど参考人の意見の中でも、少し具体性がなくて弱いという御指摘もいただいたところでございますけれども、一方で、先ほど浅野参考人からは、ガイドラインのようなものが必要ではないかというような御指摘もございました。いずれにしましても、そういう意見を踏まえまして、やはりこれが実効性のあるものに昇華していくなければいけないということは言うまでもないわけでございますし、また、地域分散型エネルギー・システム社会の構築においても、実行計画の共同策定というのは、一つ、十分ではないかもしれませんのが、大きな一步になるのではないかと私は思つていろいろなところでございます。

そういうことも含めて、この共同策定に関する御所見を少しあたなければと思いますが、よろ

○平田参考人 女性の視点を入れられるかわかりませんが、お答えさせていただきます。  
先ほど申し上げましたように、この実行計画の共同策定ということには、これが適切に運用されればいい効果を生む余地はあるのではないかとうことを申し上げました。  
しかし、私も幾つかの地域の実行計画の策定にかかわらせていただいた経験から申しますと、自治体によつてもさまざま、そして、つくるだけで終わつていて実効性がないこともあります。それで、必ずしも十分機能できていない部分もあると思います。  
しかし、地球温暖化問題、気候変動の問題は、実施は本当にやはり地域がかなめでありますと、特に建築物や住宅の対策ですか、あるいは交通対策、町づくりといったことは、地域が主体的に動かなければなかなか現場は動いていかないというような問題があります。  
ですので、この共同策定ということを一つ機に、やはり、どういったことを地方自治体に期待するのか。もつとも私は、国からおろしていくといふことだけではなくて、地域に主体的に仕事をするという役割を与えていいのではないかと、いうふうに思つています。そういう意味では、ガイドラインのようなもの、それに右に倣えといふことではなくて、創意工夫をもつて、地域で、市民参加で議論していくような実行計画がつくれるようなガイドラインをつくるということも一つだと思います。  
以上です。

○崎田参考人 ありがとうございます。  
私も地域の実行計画づくりにかかわつていてる地域もあるんですねけれども、そこで考へるのは、最近いろいろな制度が変わつていて、変わつたり改善されたりという中で、自治体の方が、どういう制度をうまく活用し、自分たちの地域と一番特性が合うようなやり方はどういうやり方だ、なかなかそういう判断をしていくというのが難しいので

はないかという感じがしております。

そういう意味で、本当に地方公共団体の担当の方がきちんと、今の自分たちの地域のよさとさまざまな制度をミックスするどんな将来を描けるのかをちゃんと考えていただけるような、そういう状況にしていく、そういう自治体支援をちゃんとしていくといふことが大事だと思つております。

やはりそれは、地域に根差している私たち、いろいろな地域のメンバーが参加をし、ともに話し合っていく。それは市民だけではなく、やはり事業者の方が一緒に入つてくださることで地域の特性というのが出てきますので、そういうきちんとした協議の場をつくつていくようなところが大変重要ではないかと、いうふうに考えております。よろしくお願いします。

○真山委員 ありがとうございました。  
時間もなくなつてしまひましたので、恐らく最後の質問にならうかと思いますけれども、浅野参考人にお伺いをさせていただきたいと思います。意見陳述の中でも少し触れておられましたけれども、社会構造のイノベーションということでお話をございました。当然、二〇三〇年度一六%温室効果ガス排出削減をするためにさまざま施策を開いていくわけでございますけれども、先ほど来お話をありますとおり、やはり二〇五〇年の八〇%削減ということも見据えながら、今回の温暖化計画にもこういった表記はされるわけでございますけれども、なつていいわけございました。

しかしながら、先ほど来御指摘がありますとおり、そこに至るには相当なハードルがあるというのでは、これは皆さんも御承知のとおりでございまして、そういったことも踏まえて、先ほどの二月の提言を踏まえて、エネルギー・環境イノベーション戦略、こういったことも策定いたしたわけござりますけれども、それに対する評価をお伺いさせていただきたいと思います。

○浅野参考人 まともにお答えをすることにならないかもしませんけれども、やはり、先を

ちゃんと見ておかなければ、ロックインという言葉を私ども提言の中にも書きましだけれども、今

つくつてしまつたものがそのまま四十年、五十年使われるとどういうことになるのかということを考えなきやいけない。だから、今やることについて、先をちゃんと見た行動ということが必要なのではないか。

ある自動車メーカーは、五〇年には全部こうするというようなことを早々と発表されましたけれども、そういう視点というのが本当に欠けていて、次の株主総会をどうするかというようなことしか考えないという企業活動では困るんですね。

そういう意味で、政府も余り自らのことに引きずられるというようなことだけではなくて、温暖化の問題に関しては先をちゃんと見た方向を考えなきやいけない。さつき私が、再生可能エネルギーについてもちゃんとしたインフラ整備、系統の整備に全力を挙げなきやいけないと申し上げたのはそういうことなんですね。そこ抜きに再生可能なエネルギーみたいな話だけやついていても、とても二〇五〇年の話にはたどり着かない。

だから、やはり、今何をすべきかということは、常に先のことを考えて今やることを考える、これをやっていかなきやいけないと思います。残念ながら、エネルギーの政策なんかでも、長期的にどうしても、社会構造のイノベーションといふことでお話をございました。当然、二〇三〇年度一六%温室効果ガス排出削減をするためにさまざま施策を開いていくわけでございますけれども、先ほど来お話をありますとおり、やはり二〇五〇年の八〇%削減ということも見据えながら、今回の温暖化計画にもこういった表記はされるわけでございますけれども、なつていいわけございました。

○赤澤委員長 次に、小沢鋭仁君。

○小沢(銳)委員 おおさか維新の会の小沢鋭仁でございます。

○赤澤委員長 以上で終わります。ありがとうございました。

あつたやに受けとめさせていただきました。

これは、パリ協定を受けて、それに応する国内対策、こういう話でやつた割には、何か気の抜けたビールというか、本当にそういう感じがしますね。反対するほどの理由もない、こういうところもあるのかもしれませんけれども、さてどうす

るかな、こう思つて、いるところであります。自民党政権から民主党政権にかわって、私は環境大臣をやらせてもらつて、あのときに温暖化対策基準を長期、中期、明快に書き込んだことです。それから、その目標に向かつて具体的な政策、これは自民党政権ではできなかつた話として大きく三つ掲げました。温暖化の対策税、再生エネルギーの買い取り制度、それから排出量取引制度創設、この三つを掲げたんですね。自分で言うのもなんですが、明快だった、こう思います。

そこで、まず、そういう観点から四人の先生方に端的にお尋ねしますが、今回のこの推進案、目標数値がないですね。これを長期も中期も入れるべきだ、私はこう思つているんですが、それに対してそれぞれ御意見をお願いいたします。

○浅野参考人 私は、法律で書くこと、それから法律に基づいてつくられるさまざま次のドキュメントに書くもの、これはやはり書き分けをしておいた方がいいんだろうというふうに思つてまして、時々変えなきやならないようなものについては、余り法律できちつと縛つてしまつとうよりは自由にした方がいいという面もありますから、目標に関しては、抽象的な表現での目標というのはあるかもしれないけれども、数値に関

それから日本の目標すべき八〇%の削減目標は、法律に明快に書くべきだと思つております。これ

はきょう一番申し上げたいことのうちの一つで、中期目標については、これからどんどん決まります。二〇二〇年は近過ぎるのかもしれませんけれども、二〇二〇年前にその機会が訪れます。それが、二〇二〇年の目標は、正式にも一度提出するのですが、二〇二〇年には近過ぎるのかもしれませんけれども、二〇二〇年は近過ぎるのかもしれません。私たちには引き上げていただきたいと思っておりま

ただし、中期目標について、これからどんどん内対策、こういうことをみんなで共有した上で、納得できるような形で、法律を明確につくつていくという議論になるのが、という現場に参加をさせていただいておりました。

ですから、やはり取り組むことが、方向性は大事だということをみんなで共有した上で、納得できるような形で、法律を明確につくつしていくという状態でやつていただきたいのが、今の判断では大事ではないかというふうに私は考え、この案に賛成をしてきよう立つております。

よろしくお願ひいたします。

○明日香参考人 私も数値目標は非常に重要なと 思います。

先ほど、引き上げをどうするかということが重要だと思ひます。ただ、いつふうに皆さんもおっしゃつてあるんですけれども、それをどういうふうにやるかという道筋が全然見えていないんですね。よくP D C Aと言つてますが、例えば誰がどういう基準でいつまでに何をやるかというのが全然見えない、ただP D C Aをやりますと、そういう誰が何をやるかというところは全然書いてないというのが今回の法案なんだと思います。

なので、こっちとしても、突つ込みようがないというか、頑張つてくださいとしか言いようがないのが現状なんだと思います。

数値目標に関しては、そもそも、では何で八〇%なのか、何で四〇か四五とI P C Cが言つているのかというところから、日本はもつと議論をしなきゃいけないと思います。

そのときに大事なのがやはり公平性なんですね。というのは、結局、アメリカはやつてない、中国はやつてない、何で日本だけがやるか

という話に絶対行きますので、そのときに、では、どういう基準で、どういう判断で、I P C Cはどういうことを考えていて、世界の研究者はどういうことをやっていて、どうようなプロセスを、考えるプロセスを急に日本でつくるべきやいけないと思うんですけども、そういうきづかげが全然見えないのが今回の法案だと思います。

○小沢(銳)委員 ありがとうございます。

パリ協定で決めたことくらいは、それを受けての国内法ですから、書いたらいいんじやないかと私は思つてゐるんですけども、いずれにしてあと、きょう、お話をいただいた中で、私としても依然として関心を持つてゐるのは、先ほどもちょっとと話が出ましたが、炭素に価格をつけるということですね。さつき申し上げた三つの大きな政策の中で、温暖化対策税はできました、十分か

どうかはわかりませんよ。それから再生可能エネルギーの買い取り制度もできました。排出量取引制度はできていません。

特にこれは平田先生がおっしゃつていただきまして、平田先生にお尋ねしますが、炭素に価格をつけるという話はさつきちょっと税の話で出てきていましたが、税はコストを上げる、こういう意味で、価格をつけるにも近いのかもしませんが、どちらかというと、いわゆる京都メカニズムの中で生まれてきた概念ですね。日本はまだそこまで行つていらないんだけれども、やはりこれから本当にCO<sub>2</sub>を削減していくといふ意味では、価格メカニズムというのは極めて重要な

スムの中で生まられてきた概念ですね。日本はまだそこまで行つていらないんだけれども、やはりこれまでのあれば、まさにこれは、明日香先生が言う、ビジネスの人たちにもその気になつてもらうというののは物すごく大事な話で、そういうふうな意味では、価格メカニズムというのは極めて重要な

な、こう思つてゐるんです。

ただ、世界的にもなかなか、今それはある意味では頓挫しているみたいな状況なんですが、依然として平田先生の方は、そういった方向を進めるべき、こうお考えでしょうか。

○平田参考人 ありがとうございます。

先ほど炭素税、地球温暖化対策税のお話をしましたけれども、こちらは手段でありますので、炭素に価格づけをする、やり方は違いますけれども、税をかけるのか、排出量取引で、各主体の排出に上限をかけることによって、取引を認めて、価格にインセンティブをきかせるのか。いずれも同じ効果を生み出しますので、両方ということにはならないんですけども、確実に排出削減を引き出す手段としては、私は、排出削減に義務をつけ、そこに取引を認める排出量取引は、これから日本で真剣に向き合つて議論すべき、そして導入を検討すべき施策だと現在でも強く思つております。

これは、確実に排出を削減するということと同様に、各主体がみずから排出削減努力をするといふことだけではなくて、もつと大きく削減したところから買つてくることも認める、むしろ経済的な

手法であつて、税よりもしかしたら選択肢が多いかもしれないということであつて、私は、これから低炭素に向かつていく中で、なぜ事業者がそんなんに強く反対するのか、なお理解ができないところあります。

中国でも、韓国でも、台湾でも、今、この排出量取引制度に進んで、導入もしているところもありますので、私は、これは頓挫した仕組みではないと思っておりますし、東京都の排出量取引制度の成果報告会は毎年開かれていますが、義務が課された事業者は、萎縮しているのではなく、その中で、事業者の中いろいろな創意工夫や社内の仕組みをつくたりして目標を達成している。おもしろい動きがたくさん生まれています。そうした企業の積極的な取り組みを促すには、私は、非常に重要な、そして意味のある効果的な仕組みだと思っておりますので、この議論はまた近いうちにぜひ審議をしていただくようなレベルで、国内の議論として進めていくつていただきたいと思いますし、私たちもそれを盛り立てていただきたいと思っています。

○小沢(銳)委員 ありがとうございます。

やはり、CO<sub>2</sub>を削減したら利益になるという、そのモチベーションは極めて大きいんですよ。ただ、問題はキヤップをどうつけていくかという話がありますので、そこが問題なんですかね。そういうふうな本気になつてみんな取り組んでくれないというのは事実だらうと思うし、引き続き私も検討を続けていきたい、こう思つています。

そこで、明日香先生のお話の中で、いろいろ新しい話をきょう幾つか聞かせていただきたいんですが、一番私がびっくりしたのは、十九ページの省エネのところなんですが、乾いたタオルではないと

ええか、どちらかというと地域と家庭だよねといふ話で今回のこの推進法なんかもできてゐているのですが、依然として乾いたタオルではないといふのは、私、極めて新鮮で、特にその中の、配管保温断熱材劣化によるエネルギー消費という極めて具体的な話があつて、これをちゃんとやると原発七基相当分だという話なんですが、これはもうちょっとと詳しく聞かせていただきたいというのと、企業の方は何でこれをやらないのか、少し詳しくお聞かせいただければと思います。

○明日香参考人 どうもあります。

これは、実は、省エネリギーロスと言つて、もつと、一%のエネルギー消費と言つてますので、もしその数字が正しかつたら原発二十基分ぐらいになります。御存じのように、省エネルギーセンターというのは経産省管轄のそういう省エネを専門にやる研究機関ですので、それなりの自信があつて出している数字だと思いますし、この数字 자체は政府のエネルギー需給見通し委員会で二年ぐらいい前に発表されてるものであります。それで、毎日新聞がちょっと取り上げています。

では、どうしてこういうのができないかといふと、いろいろな工場を見て省エネでどこがまだ足りないとか言う人、そういう人たちがいるんですけども、そういう人たちの話を聞くと、やはりトップが認識していないんですね。基本的には、そういう省エネ投資というのをやればいいと何となく思つてはいるんですけども、それほど重要性を感じていないので、なかなか実行されないと

いうのがあります。

もう一つ、では、どうして長期需給見通しの数字に入らないかというと、そもそも、あれはどうやつてつくつてあるかというのがわからないというのがあります。研究者から見れば、かなりブレックボックスです。

そのときに必ず出てくるのが、投資回収年数を何年で切つて入れてあるのかとか、割引率を何年で何%にして入れてあるのかと。例えば、割引率



二〇五〇年八〇%削減の方針性ということなんですが、私が少し気がかりなのは、二〇五〇年八〇%，その先の大幅削減を実現するためには次の三つの取り組みを並行して進める必要があるということで、一、可能な限りのエネルギー需要を削減する、これは省エネを進めることです、それから、二、エネルギーの低炭素化を進める、三、電化を促進するとあります。この二のエネルギーの低炭素化を進めるということころに、例示として、電力の場合は、再エネ、原子力、CCSつき火力等の低炭素電源を九割以上、CO<sub>2</sub>排出をほぼゼロにする、それから熱は、バイオマス、地中熱、太陽熱など可能な限り再エネ熱を利用すること、CO<sub>2</sub>排出を削減するというふうにあります。

しかし、これは、地域の振興、によってしっかりと地域づくりということとつないで考えていくこと、一、可能な限りのエネルギー需要を削減する、これは省エネを進めることです、それから、二、エネルギーの低炭素化を進める、三、電化を促進するとあります。この二のエネルギーの低炭素化を進めるということころに、例示として、電力の場合は、再エネ、原子力、CCSつき火力等の低炭素電源を九割以上、CO<sub>2</sub>排出をほぼゼロにする、それから熱は、バイオマス、地中熱、太陽熱など可能な限り再エネ熱を利用すること、CO<sub>2</sub>排出を削減するというふうにあります。

しかし、今現在では、この熱の部門において、バイオマスや地中熱、太陽熱などの再エネ熱の利用というのは非常に低いのではないかというのが私の認識なんですが、それについて浅野参考人の御意見を伺いたいと思います。

○浅野参考人 太陽熱の利用につきましては、ひとところ、屋根の上に温水器などをつけてというのが随分ありましたけれども、どうも何かうまくいつていません。前からの、温対計画の前の目達計画なんかでも大分残つていてたんですけど、やはりあれは建物の構造そのものの問題があつたり、老朽化をどうするのかという問題が出てきて、あんまり消えてしまつていますね。

○平田参考人 安定的にきちっとバイオマスのエネルギー源を供給できるかどうかという課題が残つておりますし、それから、地中熱については、やろうと思えばできると思うんですが、余りにも情報が不足していてやられていないというようなことだらうと思います。

バイオマスに関しては、一番の問題は、やはり安定的にきちっとバイオマスのエネルギー源を供給できるかどうかという課題が残つておりますし、それから、地中熱については、やろうと思えばできると思うんですが、余りにも情報が不足していてやられていないというようなことだらうと思います。

ですから、おっしゃるとおり、この部分については、なお十分に考えて工夫をしていけば可能性があります。

がいっぱい残つているだらうと思いますが、バイオマスに関しては、先ほど言ったような供給の問題をどうするか。しかし、これは、地域の振興、地域づくりということとつないで考えていくことによってしっかりと地域づくりした答えを出すことが可能だろうと思いますから、今後なお考えなきやいけないと思つております。

○玉城委員 ありがとうございます。

次に、平田参考人にお伺いをいたします。

○玉城委員 今、浅野参考人から、地域全体での取り組みも重要であるというお話をいたきました。

今回、改正する規定の内容で、地域における温暖化対策の推進ということがありまして、地方公共団体実行計画を共同して作成することができる旨を規定し、その広域的な対応を促進するとともに、計画における記載事項の例示として、都市機能の集約等を追加する等の改正とあります。

先ほど、私は平田参考人のお話を伺いまして、「国内法整備として必要な内容」の課題の中で、実は、世界的な取り組みの中で、先ほども私が申し上げました我が国の中長期目標を明記するということと、それから、今回の法改正の中で、地方自治体の実行計画の共同策定は、パリ協定を受けた長期的に取り組んでいく足がかりとしては不十分ではないかという御指摘をいただきました。

その不十分ではないかという御指摘、特に地域計画において限定して提言をいたぐとすれば、どのような計画にさらに地域全体で取り組むべきか、それを国がしっかりと率先して、世界の取り組みと並行して行っていくべきかということをあわせてお伺いしたいと思います。

○平田参考人 ありがとうございます。

先ほど申し上げた不十分ではないかといった今回の改正の三項目ですけれども、これらの改正だけでは不十分ではないかというふうに解釈していただきたいと思います。

一つ一つで申し上げますと、先ほども少し触れては、奨励されるべきものだと思っておりますし、ましたが、地域の実行計画の共同策定というものは、まだ前進だといふように思つています。

いい効果を生むのではないかと思つております。ただ、この規定をもつてどれだけ地域で実施がなされるのかは、今までの温対法に基づく実行計画の規定によってつくられてきた実行計画の策定と運用を見ると、ちょっと心もとないなとは思いました。

クールビズの担当の方がお見えになつて説明したところ、今まで五月から十月までがクールビズの期間だったんですが、ことしから、十月一月はそんなにクールビズに無理してしなくとも、スリに戻してもいいんじやないかというふうな説明を受けて、何で、一年クールビズにすればいいんじゃないの、それで、好きだつたら暖かいものを着て、涼しければ涼しいものを着るというふうなことで、やはりそれぞれのクールチョイスのスタイルこそが、この期間というふうな形での定義づけとか意義づけというものは本来余り意味がないのではないかといふうに思つております。率直なお考えをお聞かせください。

○崎田参考人 ありがとうございます。

クールビズに関する期間設定というのは確かに最近どんどん長くなつていて、ちょっと長くなり過ぎじゃないかというような感じもあつたりしますので、それぞれの地域が、自分たちの地域性に合つて、我が県はこうしたいといふうにやつていただくような、そういう柔軟なやり方でやるのが一番だといふうに思つています。

クールビズはやはりクールチョイスのスタートだと、いうふうなところも、私もそのとおりだと思いますが、最近いろいろな人にクールチョイスといふことを一生懸命話すのですが、どうもクール

チョイスというものの語感がまだぴんとこない方が多くて、クールというのは涼しいだけじゃなくて格好いいなんだから、格好いい暮らしを選ぼうみたいな、そんな感じでやりましょよと言つて、何か皆さん、年配の方はすとんとくるんですね。

みんなでそういうものの語感がまだぴんとこない方のライフスタイルに行くんだ、そういう全体が広がるような形でこの国民運動をしっかりと広げ

ていくことが本当に大事なのではないかな  
というふうに感じております。

よろしくお願ひします。

○玉城委員 そういう観点から考えますと、まさに日本国民が、この日本のあらゆる地域で生活しやすい御自身のライフスタイル、地域のライフスタイル、それが多様な、寛容な国民性と相まって、よろしいですねというふうなお互いを認め合うような生活をする。それが私は一番、クールチョイスと最も接点がつくりやすいところではないかというふうに思いまして、先ほど沖縄におけるかりゆしウエアの事例を述べさせていただきました。ありがとうございます。

最後に、明日香参考人に少しグローバルな観点でお伺いをいたします。

明日香参考人が、二〇一五年の「世界」という雑誌に寄稿された、「原発なしの温暖化対策こそが平和と民主主義と経済発展を取り戻す」という資料を拝見させていただきました。実は、地球温暖化の問題は、ひいては人類全体の問題であるといふことを非常にしつかりと書いていらっしゃるところに、私も強く改めて、ああ、そうなのかということを考えたんです。

実は、日本もそうですが、古くから考えますと、例えば気候変動、干ばつなどによって農民の皆さんの一揆がいわゆる為政者に対して行われたりしてきた歴史の觀点から考えると、まさに、例えばノルウェー難民評議会国内避難民監視センターの資料によりますと、二〇一四年に洪水や干ばつの気象災害によって一千七百五十万人が避難を余儀なくされ、そのうちの九五%は途上国に住む人々であったというふうに記されています。それから、農業生産の低下、水不足、商品価格の上昇、栄養不良などによって、世界全体で七億二千万人の人々が貧困層に逆戻りする報告しています。

こういうことを考えますと、気候変動を全体で取り組むという大きな目標、長期的な目標、取り組みと、そして今、日本国、日本国民としてでき

ることをつなげて考えること、グローバルな観点からもつと啓蒙啓發につなげていくべきではないか

かということをお伺いしたいんです。その点について参考御意見をお伺いいたします。

○明日香参考人 つなげたいと思うんですけども、どうやってつなげるかという問題かと思いまして。きょう、ずっと議論があつたように、どう国民に理解してもらうか、政治家の方にどう理解してもらうかということが重要なんだと思います。

ちょっととまぜ返すようで恐縮なんですが、やはりが本質的に問題なのかというのがまだ見えています。

自分それをやつてもやらないで、日本全体の温室効果ガスの一%とか二%とかせいぜいそれだけなんですね。ですが、今要求されているのは四〇%とか五〇%、一桁高い数字を削減しなきゃいけない。そのときに、では日本でどこが一番出してい

ります。きんじてしまわなければならぬ、そういう状況が我が国でも現実化していると思います。なので、もつともうかとて、世界的な貧困への取り組みはやはりこの地球温暖化を食いとめることにはかならないという先生からの御指摘は、非常に大きな意味を持つていると思います。

ですから、このライフスタイルが今だけに終わらず、今のライフスタイルをえていくといふことが、例えば、富裕層の方々が買いかえるエコスタイルのシステムへの、ライフスタイルの質の転換ではなくて、今ある生き方が、より自然に近い形でみんなが共有できるスタイルを認め合うということが非常に大きいと思うんですね。そこから実は貧困問題を脱していき、その貧困問題を脱した後に、社会全体で、地域全体でお互いが助け合っていくという共生のスタイルこそ、日本における環境教育の第一歩であり、ひいては地球温暖化につながつていくこと、そこを私は先ほどつなげていくという文脈の中でお話をさせていたいたいたんです。

最後にお伺いいたします。

先ほど、ドイツが脱原発を掲げてその政策に進んでいくということをパワーポイントの資料で説明していました。政府による日本は環境立

国のためにはどういう政治システムが必要で、政策決定プロセスシステムが必要でということを考えるべきであつて、これはちょっときついかもしれません、国民運動なり国際貢献なり地方というのも、結局そういう本質的なところから目をそらしているんじゃないかなと思います。

いつも数字でいろいろ議論しているので、どう

直な意見です。

○玉城委員 日本でも、今、子供たちを取り巻く貧困の問題、家族の貧困の問題、これは、非正規雇用の数がふえればふえるほど、将来自分の人生

研究者がまだ経験がないと思ってはいるんです

が、日本の研究者はまだやはりばらばらなんです

ね。どちかと、経産省系の研究機関の人たちと環境省の研究機関の人たちが違う数字を出

して、中身がよくわからなくてそのままというよ

うのが現状だったと思います。なので、もつと

もつと研究者同士で議論をする必要があるかと思

います。

あと、メッセージという意味では、私、何人かの研究者と一緒に、日本の数値目標とエネルギー・ミックスを考える研究者グループという組織みたいなものをつくりつけています。研究者の中でも共に得ない話を発信していくと思っています。アメリカの場合は、そういう研究者ともう一人の個人であつて、研究は公平だけれども、個人はある意味では意見を持つて発言するという土壤があるのですが、どうしても日本はそこが少ないですね。なので、そういうのを少しずつ変えていきながら、研究者として、どういう数字であつて、違う数字だけれども中身はどうだという細かいことをどんどんやつていかなきやいけないのかなとは思っています。

クールビズもすごく大事なんですけれども、多くクールビズだけではやれないで、ではそのため何をするか、まさにバックキャストで考えていくしかないんだと思います。

あと、やはり難民は今本当に大きな問題になつてしまつて、逆に、日本で温暖化問題が意識されないというのは、難民がいない、いない、ないのではなく、難民は今はちょっと言い方が変ですけれども、例えばヨーロッパとかだと、アフリカから物すごい難民が十

年ぐらい前からずっと来ているんですね。それが実は大きなモチベーションになつて、ヨーロッパでの温暖化問題のリーダーシップというのがある

と思います。

だから、そういう意味では日本は恵まれている

んですが、では、それでいいのか、まさに本当に

ガラパゴスでいいんですかということですし、逆に、温暖化対策が経済成長につながるということは何回も何回も強調していかなきやいけないとは思っています。

ありがとうございました。

○玉城委員 ありがとうございました。

宗教やあるいは国家間の国境による紛争だけが難民を発生させているのではなく、地球温暖化によつて食料を奪われている方々の多くが難民になつてゐるということもさまざま指摘されております。我々は、そういう視野を広げてもつと取り組んでいきたいと思います。

参考人の皆様、きょうはどうもありがとうございました。

以上で終わります。ニフエーデービタン。

○赤澤委員長 以上で参考人に対する質疑は終了いたしました。

この際、参考人各位に一言御礼を申し上げます。

参考人の皆様におかれましては、大変貴重な御意見をお述べいただきまして、おかげさまで大変活発な議論ができました。まことにありがとうございました。委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。

次回は、来る二十六日火曜日委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時六分散会



第一類第十一号

環境委員會議録第十号

平成二十八年四月二十二日

一四

平成二十八年五月三十一日印刷

平成二十八年六月一日發行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

U